

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL CONFLICTO MARROQUÍ

Labor de crítica

Se quejan los periódicos militares de que la Prensa haga principalmente una labor de crítica cuando trata del conflicto marroquí. Y lo que se debería de hacer, según este criterio, es alentar a la opinión, animar al soldado, hacer ambiente favorable para la campaña. Como el procedimiento. Y conocer sus consecuencias también.

Por no hacer labor de crítica hubimos de padecer el inmenso desastre del 98. ¿No recuerdan esto los que se asustan ante el lenguaje de la sinceridad? Entonces la Prensa diaria se dedicó a alimentar el fuego sagrado de un patriotismo de demencia. Las voces de los que examinaban el asunto con serenidad de juicio y verdadero amor a la patria eran ahogadas por el estrepitoso *chin chin* de la marcha de Cádiz. La labor de crítica estaba excluida de las columnas de los grandes rotativos, llenas por los fotografiados pompas de nuestros barcos de cartón y por las fantásticas disparatadas acerba de nuestra fuerza incontrastable.

El resultado lo estamos sufriendo todavía. No pudo ser más rudo, más espantoso, el despertar de aquellos sueños épicos. El desastre enorme nos arrojó violentamente desde las cimas de la imaginación a los bajos fondos de la realidad. Y aun está todo el organismo nacional dolorido de la brutal caída.

¿Y hay todavía quien desea que se haga lo mismo que se hizo entonces? Parece mentira que el desengaño, reactivo el más vigoroso, no haya limpiado a España a estas alturas de tales enemigos de su vitalidad y de su engrandecimiento.

¿Qué hubiéramos conseguido hoy, en el sangriento conflicto marroquí, con amordazar a los que lealmente advierten el peligro de una empresa suicida, o a los que proclaman alto las verdades de que la ineptitud en la dirección y la organización defectuosísima están costando un sacrificio de vidas y dinero insostenible para el país?

Engañar a la Nación, y todo engaño, y más siendo el engaño a un pueblo, es una acción abominable. La táctica del silencio ó de las arengas á todo trapo! Pero, ¿qué concepto tienen del pueblo los que eso hallan bueno? ¿Tan pobre cosa es para ellos, que le niegan hasta el derecho de saber la verdad de aquello que le cuesta su dinero y la sangre de sus hijos?

La labor de crítica es noble y es legítima. Lejos de ser un abuso de las plumas, es un deber de todas las conciencias. El que vea deficiencias, peligros, errores y descarríos y no los ponga a los ojos de todos serviría acaso determinados intereses que hay quien estima sagrados; pero traiciona a la gran masa del país, que es más sagrada que todo lo demás. Al país, al que no se le puede ya llevar hoy, atada la mano y vendados los ojos y metiéndole en el alma himnos de fuerza y de victoria, al sacrificio estéril, al abismo sin fondo de una guerra que es la más negra desdicha que a España pudiera haber sobrenadado.

Bueno fuera que los labios leales enmudecieran; que las plumas sinceras se dedicaran a otros menesteres, y que la Nación, sin que ningún espíritu honrado la hubiera presentado ante la vista el triste porvenir, se viera mañana, sin haber hecho esfuerzo ninguno para evitarlo, con que una gran potencia, contra la cual no podría defenderse, la expulsaba de los territorios en los que había cumplido ya todo lo que las convenciones ajenas interesaban. No, y cien veces no; hay que hablar y hablar muy alto, y hacer que repercuta en todos los ámbitos de la Nación todos los días el grito de protesta contra las aventuras imperialistas, fundamentadas exclusivamente en una injusticia brutal y en un concepto estultamente arcaico y positivamente demoleedor de la misión de un Estado civilizado ó que aspira a serlo.

Conformes en que hay que despertar las energías del país; pero hay que despertarlas y poner en acción toda su fuerza incontrastable no para que se engoten en una epopeya sin honra ni provecho, sino para que impidan con un imperativo decisivo la continuación de la siniestra aventura, y para que sea el país, quien finalmente, con sus datos crispados por una justa cólera, rasgue ese Tratado funesto que tantas amarguras nos depara y por tan espinosos caminos de abismo nos conduce.

Para sacar adelante la unificación y prórroga de las concesiones de los tranvías se destinan 500.000 pesetas.

¿Queréis saber quiénes se las distribuyen?

Pues citad los títulos de los periódicos que hagan el silencio alrededor de este escandaloso despojo que va a costar a Madrid 50 millones de pesetas.

Y los nombres de los concejales que voten la propuesta de la Compañía.

LA FÓRMULA DE ARREGLO

Los tahoneros y el público

Los tahoneros son enemigos del reposo del pan. Creen que es una cosa innecesaria. Y efectivamente lo es.

Porque por mucho que se pese una libreta no da los gramos que debe dar.

Los tahoneros tienen razón. El tpepo significa una pérdida de tiempo considerable, y da una mala idea de la honorabilidad de algunos tahoneros, sobre los que no puede dudarse colocados muy lejos de una balanza.

Los tahoneros no quieren que el pan falte de peso sea llevado al Juzgado municipal porque puede resultar muy caro.

Quisieran mejor caer en manos de un hombre cariñoso y tolerante como el señor Aragón, que ha comido siempre pan falto de peso y no ha protestado jamás, y ha llegado a enriquecer sus grasas personales como si hubiera comido algo más sólido y reconstituyente y de mejor miga.

Sobre un panecillo, sobre una libreta, no puede fundarse una amargura diaria.

El remedio es sencillo y premonico, con cierto temor de claudicar en nuestra campaña y de arrastrar una impopularidad que podría costarnos cara, una fórmula de arreglo: Que no anomen la moneda de los tahoneros cuando se los compra el pan: Y así, amor con amor se paga.

Que ellos no quieran que nadie se corrote del peso de una libreta. Perfectamente.

Tahonero, dame usted una.

—Chit, haga usted el favor de no sonar esa moneda. ¡Intolerante!

LETRA MENUDA

Los que no mueren

Apáganse, por leyes naturales, pupilas que el mañana encrudirían y gerberos gigantes que alumboran con resplandor de auroras tropicales.

Pero no mueren, no; son inmortales los ojos que en las sombras penetraron y aquellos pensamientos que abarcaron el mundo de las grandes ideas.

Viven en plena luz, un derrotado siguiendo en cuyo límite alborea la redención, el triunfo venidero;

se llaman Víctor Hugo, Salvochea, Augusto Bébel, Carlos Marx, Luteró, Pi y Margall y Jesús de Galicia.

Figarito.

La esposa de un infante de España que profesa un credo diferente al de su marido está decidida a abrazarse a otro.

A otro credo, ¿eh?

Se hará católica y se bautizará pronto, según dice.

Bueno.

PALABRAS DE WEYLER

No lo creemos

En una interesante crónica de Barcelona que anoche publica *El Correo Español*, se describe con muy vivos colores el estado de aquella población en los primeros días de la huelga, detallándose el lujo inaudito de precauciones adoptadas por la autoridad militar y atribuyéndose, con las debidas reservas, al general Weyler las palabras siguientes:

«Si llega el caso, ciérranse los cuarteles y los hospitales y ábranse los cementerios.»

El autor de la crónica no afirma que Weyler haya pronunciado esas palabras. Nosotros tampoco creemos que el jefe general de Cataluña se haya podido expresar de tan terrible modo, y menos de ante de la gente.

Hay frases que no pueden ni deben ser atribuidas a los seres humanos, por mucha fama de sanguinarios tengan...

A las fieras, si hablasen, si se les podía adjudicar la paternidad de palabras tales. Pero, ¿a Weyler?

¡Imposible!

LOS GEORGISTAS

Por el impuesto único

(POR TELÉGRAFO)

Haro 14.—Los numerosos partidarios que existen en esta población del impuesto único han acordado celebrar el día 2 de septiembre un homenaje en honor de Henry George para celebrar así la fiesta de su natalicio, que ha sido declarada fiesta universal en el Congreso Georgista Internacional de Ronda.

Dicho día celebrarán un banquete y constituirán la Agrupación Hijos de la Liga española para el impuesto único.

Después dará una conferencia el propagandista García Baquero.—G.

TOMANDO PRECAUCIONES



— Pon á salvo la gracia de Dios, Telefona, que se han echado los pobres á la calle.

(De La Campana de Gracia.)

ASUNTOS MUNICIPALES

LOS TRANVIAS, EL PAN Y LA LUZ

Actuación de la Casa del Pueblo

Una convocatoria.

Se convoca á los compañeros que forman las Directivas de las Casas del Pueblo á una reunión que se celebrará mañana, sábado, á las nueve de la noche, con objeto de tratar de los siguientes asuntos municipales:

El negocio de los tranvías;

La competencia establecida por los tahoneros para sustraer del conocimiento de las autoridades municipales sus defraudaciones en el peso del pan;

El asunto del alumbrado en su doble aspecto de público y privado.

Dada la importancia de estas cuestiones, esperamos que no dejaremos de concurrir.

La Casa del Pueblo, por ser la representación social más genuina y numerosa del vecindario madrileño, no puede desentenderse de estos útiles problemas sin incurrir en grave falta.

Por el Consejo de dirección, el secretario, Almeida.—El presidente, Cordero.

Según nuestros informes, el propósito del Consejo de dirección es que en la asamblea hablen los concejales socialistas—que están invitados al acto—y los delegados que lo deseen.

Después someterá á la consideración de la asamblea las siguientes conclusiones:

«Conceda las Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo; acordando, después de bien informadas de los asuntos municipales que en la sociedad preoocupan á Madrid, votar las siguientes resoluciones:

Primera. Declarar partidarios de la rebaja de tarifas de los tranvías; pero no de que se realice mediante la concesión de las compensaciones pedidas por la Empresa que explota el servicio y tomando por base la gestión de Juntas que no pueden ostentar la representación del vecindario.

Segunda. Declarar asimismo que es el man que la competencia establecida por los tahoneros, efectivamente sancionada por un teniente alcalde y por el gobernador civil, para que las defraudaciones en el peso del pan se sustancien exclusivamente ante las autoridades municipales, se resuelva en forma que el conocimiento de tales faltas pueda enjuiciarse en las Tenencias de Alcaldía ó en los Juzgados municipales; á voluntad del denunciador y con arreglo á lo preceptuado por las leyes vigentes.

Tercera. Declarar también su disconformidad con el concurso abierto por el Ayuntamiento para el suministro del alumbrado público, porque en las condiciones que se hace, en vez de concurso libre se una simulación de concurso que sólo aprovecha á la Compañía del gas.

Cuarta. Expresar su protesta contra la enorme subida del precio del fluido eléctrico, subida injustificada y contraria al espíritu las promesas que hizo de la llamada Cooperativa Eléctrica al recabar del Municipio la extensión de derechos.

Como completo de estas declaraciones y prácticas, acuerda:

Dirigirse al Ayuntamiento para que no acometa la llamada unificación de tarifas de los tranvías sin antes realizar un meditado estudio, en el que con datos que se han aportado aún—sólo se conocen los que la Compañía ha querido publicar—, se examine si conviene más á Madrid el resate de las líneas, la instalación de líneas radiales de tranvías (propuesta hecha por Quejido en nombre de la minoría socialista), ó la unificación de concesiones (la prórroga antes).

Dirigir al presidente del Consejo de Ministros un documento suscrito por las Directivas pidiendo la solución de la competencia propuesta por los tahoneros en el sentido antes indicado.

Reclamar al Ayuntamiento que declare desierto el concurso y proceda con toda rapidez á la municipalización del alumbrado de servicio público y al establecimiento de una fábrica de luz eléctrica, con la base de la compra de la energía del Canal de Isabel II, para suministrar fluido á los parafís y regular de esta forma su precio en Madrid.

Utilmente acuerda facultar al Consejo directivo de la Casa del Pueblo para que convoque mítines y manifestaciones y realice cuantos actos estime conducentes al logro de las aspiraciones condensadas en los acuerdos formulados esta noche.

Es de presumir que las conclusiones serán votadas por unanimidad.

La solicitud á Remones.

Para llevar á cabo los acuerdos que se adoptan para impedir que la competencia establecida por los tahoneros se resuelva como ellos pretenden, ó lo que es lo mismo, contra los intereses del pueblo madrileño, la Casa del Pueblo dirigirá al presidente del Consejo una solicitud, concebida en los siguientes términos:

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de Ministros:

Excmo. Sr.: En nombre de las Sociedades obreras que suscriben el presente documento y de los miles de individuos que las integran, nos dirigimos á V. E. en demanda de que sean atendidas las reclamaciones formuladas por la Casa del Pueblo acerca de la competencia establecida sobre el suministro de los tranvías que se atribuyen á los tahoneros de defraudaciones en el peso y calidad del pan.

Oremos, excelentísimo señor, que resolviendo la competencia en el sentido indicado por la Casa del Pueblo no sólo se satisficieran los proyectos de la ley, clara y terminantemente expresados en el Código penal de su art. 602, sino que se satisficieran también los intereses del vecindario, el cual encuentra en esta forma mejor garantidos sus derechos frente á las repelidas y escandalosas defraudaciones de que le ha sido víctima el gremio de tahoneros de Madrid. Justicia que esperan obtener de V. E. Viva V. E. muchos años.»

El mitin pro Compañía de tranvías.

Anoche se celebró en el teatro Español el anunciado mitin en pro de la Compañía de tranvías.

El acto careció de importancia.

Sus detalles los sabemos por referencia, pues voluntariamente nos abstuvimos de enviar redactores para no contribuir á la farsa.

A pesar de que se habían distribuido entradas á granel entre los empleados de la Compañía y entre las familias y deudos de los 16 obradores que ocuparon la escena de nuestro clásico teatro, el número de concurrentes no excedió de 200.

Fué un fracaso completo.

De los discursos poco hay que decir. Se cumplieron todos nuestros vaticinios.

Los 16 discursos fueron otros tantos alegatos en favor de la Compañía. Habo quien se excedió tanto en los elogios á la citada Empresa que llegó á irritar á las pocas personas que presenciaban el acto sin estar contratadas.

Las protestas de estos espectadores ingenuos acallaron á estos espionadores de la Compañía de tranvías, que fué el diputado provincial Sr. Soría.

Una nota graciosa hubo. Le dió un actor muy pintoresco, eterno aspirante á comedia; dijo que él cree que en este negocio hay dinero; pero—¿gárganse ustedes!—los que lo perciben no son los que apoyan á la Compañía, sino los que la combaten.

Porque, según el señor pintoresco, la unificación de tarifas que propone la Compañía no le conviene y quiere impedir que el negocio se consuma.

Si, señores, la Compañía paga á los que tratamos de evitar que á cambio de lo que no va á costarle nada reciba 50 millones de pesetas.

El descubrimiento de este consejo en el teatro va á producir honda sensación. Nosotros nos apresuramos á divulgarlo, aún á riesgo de que se descubran las cantidades que nos entregan por combatir á la Empresa de tranvías.

Recurso oportuno.

El País recuerda muy oportunamente en su número de ayer que si el Ayuntamiento no se hubiera prestado á conceder á la Compañía de tranvías—faltando, por cierto, á las ordenanzas—la doble vía en la calle de Carretas, se habría alcanzado algún beneficio para el público.

Es completamente exacto.

Así lo proclamaron en pleno salón de sesiones los concejales socialistas. Pero el Consejo no les hizo caso y votó la concesión.

Es oportuno dar los nombres de los que votaron en favor de la concesión. Fueron 28, y son los siguientes:

Socialistas: ninguno.

Republicanos: Catalina, Conde, Fernández Leza, Lago Barrero, Pascual Acevedo, Rodríguez Reyes, Talavera y Trompeta (D. Eduardo).

Monárquicos: Belledo, Buendía, Camacho, De Carlos, Fraile, García Molinas, González Prieto, Gurich, María Pindado, Nicoli, Oliveros, Orueta, Piers, Plaza, Rosado, Sáiz y Sánchez y Anido.

Los que votaron en contra fueron 13 concejales.

Abi van sus nombres:

Socialistas: Barrio, García Cortés, García Quejido y Mora.

Republicanos: Barro, Carnicero, Noguera, Rosón, Rozalem, Trompeta (don Enrique) y Valdívieso.

Monárquicos: Argente y Largaña.

Tomen buena nota nuestros lectores de los nombres de los concejales que se pronunciaron á favor de la Compañía.

Ello les descifrará muchos enigmas. Y por hoy no va más.

Se han comenzado á tomar precauciones en España contra la invasión del cólera, terrible plaga que ha aparecido en diversos países de Europa.

Muy bien esas precauciones contra el cólera.

Pero, y contra la Compañía de tranvías, ¿no?

¡Porque allí se van!

ACLARACIONES

Una carta del ministro de Marina

Vamos á publicar, sin quitarle coma ni punto, una carta que ayer llegó á nuestro poder y que ha debido venir en el tren mixto de Galicia á juzgar por el olor, la fecha, el sello y la firma.

Dice así:

«Señor director de EL SOCIALISTA.

Muy distinguido señor mío: En uno de los últimos números de la publicación que usted dirige se inserta un artículo, bajo el epígrafe: «Después de un viaje.—Gimeno y sus apoteosis, en el que aparecen inexactitudes que me apresuro á rectificar.

En primer término, he de manifestar á usted que aunque en el artículo citado se habla de una entrevista celebrada conmigo por redactores de su periódico, esa entrevista no ha existido. A mí, desgraciadamente, no me visitan los periodistas ni me piden declaraciones, que yo, por otra parte, me apresuro á hacer. Voy vegetando en mi Ministerio sin meterme con nadie y sin tener que hacer grandes cosas por ahora, y paso perfectamente desapercibido.

Respecto á las manifestaciones que se me atribuyen acerca del mar, de los barcos y de la institución que en mí ánimo profundo el azul Mediterráneo, he de asegurar á usted, mi palabra de honor, que son exageradas, porque no ha sido ésta la vez primera que he estado en el mar de corca. Nací en Valencia, como quedó probado, y en las playas del Cabanál y del Granó he bañado muchas veces. Figúrese usted, por lo tanto, si tendría yo ó no idea casi exacta de la extensión del mar, cuando sus aguas fueron á la que, después de las del bautismo, humedecieron mi personalidad.

Si, señor director, yo ya tenía una noticia del mar cuando fué á Valencia ultimamente y no me sorprendieron sus ondas cristalinas. Los barcos, si; esos monstruosas máquinas flotantes declaro que me impresionaron bastante, aunque lo disimulé porque soy ministro de Marina y no desconozco el alcance de mi papel social. En el Museo Naval del departamento de mi cargo había visto modelos de acorazados, cruceros y destroyers, pero todo pequeño y de juguete, no dando los modelos idea exacta de magnitud. Pero al ver los formidables cañones del *Princesa de Asturias* y las amarras, máquinas y soportes de buque, me quedé extático, y no acabo de comprender por qué á ciertos departamentos de los barcos los denominan bodegas, no existiendo en ellos botellas ni barricas de vino.

Sabido es que yo soy ministro de Marina porque tengo cierta facilidad para hablar y se cuenta conmigo para presentar y defender el proyecto de construcción de la segunda escuadra. Por lo demás, mi situación es idéntica á la de los señores obispos *partibus infidelium*, que tienen diócesis nominales en Asia ó en Africa y sobran, sin embargo, en España. Yo soy el señor obispo de Marina, diócesis desconocida para mí, pero que me proporciona un sueldo que gano honradamente. Yo soy ministro de Marina y no me toquen á la Marina» porque me desorienta. Cada día á lo suyo y Cristo con todos.

Y luego á usted, señor director, que haga en el legrado—si mucho su efecto, lo creo—, el Sr. Amalio Gimeno, ministro de Marina. Precios convencionales.—Ferrol 15.

Muerte de Bebel

Duelo en España.

La noticia de haber fallecido Bebel ha producido una impresión verdaderamente penosa entre los trabajadores madrileños. La bandera roja, á media asta y con un crepón negro, ha ondeado ayer en el alto de nuestra Casa del Pueblo, testigo del dolor que entre los obreros organizados ha despertado la inesperada desaparición del gran maestro y organizador energético del proletariado alemán.

A la democracia socialista de Alemania se han dirigido varios telegramas y cartas de pésame.

Telegrama del Comité nacional.

«El Comité nacional del Partido Socialista, en nombre de todos los socialistas españoles, expresa á la democracia socialista alemana su hondo dolor por la muerte del gran maestro é infatigable luchador Bebel.

El Socialismo Internacional está hoy de luto.—Iglesias.»

Telegrama de «Vida Socialista».

«El Comité nacional del Partido Socialista, en nombre de todos los socialistas españoles, expresa á la democracia socialista alemana su hondo dolor por la muerte del gran maestro é infatigable luchador Bebel.

Este acuerdo ya le ha sido comunicado al Partido Socialista alemán en carta que le ha dirigido el Comité nacional de Jóvenes Socialistas.

¡COMO EN ESPAÑA!

(POR TELÉGRAFO)

Un metro de estatura y 30 kilogramos de peso.

Paris 14.—Se están formando las listas del nuevo contingente militar de mozos de veinte años ordenada por la nueva ley.

De Nimes dicen que entre los reclutas figura el mozo José Gastón, de veinte años, de un metro de altura y de 30 kilogramos de peso.

Nació en Marzo de 1893, en Tolón. Este no es el único caso.

Si padre es empleado en los tranvías de Tolón.—Gómez de Fabián.

¿Queréis conocer los principios fundamentales del Socialismo?

Leed nuestro folletón de cuarta plana «El Socialismo y la superación burguesa», de Ignacio Scarbelli.

EL DINERO DEL PUEBLO

(POR TELÉGRAFO)

Cádiz 14.—Se ha descubierta en esta Aduana un importante desfalco en la recaudación de derechos menores, del que es responsable D. Maximino Domínguez, persona muy conocida en esta población, donde vivió con gran lujo.

Explotaba diferentes negocios, como empresa de teatro, juego, etc.

El lunes desapareció de Cádiz, y su familia, á la que no dejó dinero, ignora adónde se dirigió.

En esta ascender la cantidad desfalcada á medio millón de pesetas.

Ayer se descubrió una falta de 3.000 pesetas sólo en el ejercicio del mes actual.

El delegado de Hacienda interino, D. Vicente Cruz, ha comunicado telegráficamente al ministro de Hacienda el descubrimiento.—G.

¡BASTA DE SANGRE!

Andrinópolis es turca

Alentados por la Triple Entente se unieron los Estados cristianos de los Balcanes contra Turquía.

Ayudados por la fortuna, el oro y las armas de media Europa vencieron los aliados al turco, desventurado y tolerante.

A sangre y fuego invadieron sus campos y ciudades, y por dondequiera que pasaron los soldados de la cruz dejaron ruinas humeantes y cadáveres mutilados.

Quince días bastaron á búlgaros, serbios y griegos para convertir las provincias europeas del Imperio otomano en desiertos desolados.

En cinco siglos no derramaron los turcos tanta sangre ni perpetraron crímenes tan atroces como los aliados en cinco semanas.

Fué la media luna venida en los campos de Trevis, Macedonia y el Epiro; pero su victoria dejó intacta la fama de bravura que con su curva empuñaba conquistara en lucha contra toda Europa, contra el mando cristiano.

Janina, Scutari de Albania y Andrinópolis dieron fe, como treinta años atrás Plevna, del valor casi sublime del turco. La resistencia heroica de Andrinópolis, mal defendida por sus muros y sus fuertes, pero bien por el pecho de sus moradores, admiró al mundo entero, y no hubo corazón generoso que no deseara vivamente que la victoria premiasse tanto esfuerzo sobrehumano. La Conferencia de Londres, prolongando adrede las negociaciones de la paz, prestando alientos nuevos á los aliados, y el terco empeño de serbios y búlgaros, vencieron la resistencia de Chukri-bajá y los suyos. Cuarenta mil cadáveres costó á los

Para aceptar el general Marina el cargo de residente español en Marruecos impone ciertas y determinadas condiciones.

Garamba, hombre, caramba!

Si no es tomar de frente el fondo, como hizo Pintos en el barranco del Lobo en su intento contra el Gurugi, que el Sr. Marina en buena hora.

LA PARTICIPACION MINISTERIAL
El Congreso socialista francés

LAS DOS TESIS

A continuación traducimos el resumen de los discursos más característicos de los pronunciados en pro y en contra de la participación ministerial en el Congreso socialista holandés.

En pro.

El compañero Schaper opina que un gran Partido, como es el nuestro, cuya fuerza va creciendo y que acaba de conseguir una victoria tan importante, está en el deber de saber aceptar las consecuencias de esta victoria. Hay quien imagina que el Partido irá de triunfo en triunfo, hasta que llegue un día en que consiga la mayoría parlamentaria, sin encontrarse para ello con circunstancias excepcionales. Sólo las pequeñas cosas, como la de los tribunales socialistas disidentes—pueden pensar de ese modo; pero nuestro Partido obrero, y siempre así perder de vista su ideal, debe también luchar por reformas inmediatas, cuya realización debe buscar cuando se presente la ocasión. Nuestro Partido debe poner el retoño de las reformas en los partidos burgueses.

En contra.

El compañero Wibaut sube a la tribuna para defender la moción de la minoría del Comité central. Emplaza diciendo que esta moción no ha sido dictada en virtud de un dogma marxista, como se ha dicho. Nadie desconoce que puede haber circunstancias que impongan al Partido la colaboración ministerial. Nuestra moción dice, por otra parte, que el Partido no es aún bastante fuerte para aceptar esa colaboración. Los ministros socialistas deberán participar de los actos del Gobierno liberal. Serían prisioneros de él.

Un partido que no quiere ser un simple espartapájaro no puede limitarse sólo a propagar sus ideas, y debe luchar asimismo para llegar a sus realizaciones. No se trata aquí de oponer los marxistas a los revisionistas, no, que la resolución del Congreso de París que prevé los casos de fuerza mayor para autorizar la participación ministerial es de origen revolucionario. ¿Se quiere ser más revolucionario que Kautsky?

Incidentalmente, Schaper protesta contra los mandatos imperativos que ciertos grupos han dado a sus delegados. ¿De qué serviría de ese modo la discusión? ¿De qué serviría el Congreso mismo? (Aplausos.)

El orador continúa. Los 144.000 sufragios que se han dado a nuestros candidatos, ¿son sufragios emitidos únicamente por socialistas? Nadie se atreverá a sostenerlo. Luego, nosotros hemos ofrecido a las masas de la S. U. y las pensiones gratuitas. Si por culpa nuestra esas grandes reformas no se realizan, ¿qué decepciones no habremos de provocar? Hay socialistas que se combaten diciendo que los liberales desempeñan un papel despreciable. ¿Vamos a separar de ellos que hagan por la causa del S. U. más sacrificios que nosotros mismos? Cuando por primera vez la Conferencia del Comité central del Partido rehusó la participación ministerial, Schaper y Uligen fueron a visitar al doctor Bos y adquirieron la convicción de que no se podía contar con un Gabinete liberal sobre la base del programa de reformas del doctor Bos.

Mr. Cort van der Linden es, verdaderamente, un liberal; pero él buscará el concurso de la derecha. El es hostil al sufragio femenino, y ve cómo las mujeres pudieran resultar las víctimas de nuestra mala fe. En todo caso, él no considera el S. U. (el sufragio universal) como una reforma urgente.

Si rehusamos la colaboración ministerial no nos será ya posible censurar a los liberales. Mr. Cort van der Linden nos dirá: ¿De qué os lamentáis? Es vuestra fe que me ha hecho jefe de Gobierno. ¿Y nosotros no tendremos nada que responder? (May bien)

Si nos habla de las huelgas; pero, los socialistas, desde el Gobierno, ¿no han de poder reglamentar la acción de la autoridad contra los huelguistas?

El doctor Bos prometió a los maestros de escuela mejores salarios, pero no los obedió. Se cumplirá una vez más la Zúfora: el orador quiere decir con esto que se buscarán derivativos para eludir el deber de oponerse de reformar sociales y los maestros volverán a ser el Juan Lanús de antes. Esa será nuestra obra. Esa será nuestra vergüenza. (Prolongada agitación.)

Y la ley de las diez horas? Tampoco la tendremos si rehusamos la oferta que nos ha sido hecha. Schaper no niega que la colaboración en el Poder tenga algunos inconvenientes. Cuando en 1894 empezamos a hacer la propaganda electoral, los malditos decían: «Eso aquí los austros que quieren llegar a diputados». Hoy, los mismos, dirán: «Los diputados obreros quieren hacerse ministros». Los que de entre nosotros aceptaran el mandato asumirían una pesada tarea. No temáis nada: no demorarán, no se convertirán en los prisioneros del partido liberal. Y, por otra parte, ¿no tenéis el derecho de exigir la dimisión a los ministros socialistas cuando hubieran faltado a su deber? No irán al Ministerio si no es con el consentimiento del Partido. Deberán, pues, abandonar el puesto cuando el Partido se lo exija.

Creed que Kautsky no había previsto estos inconvenientes cuando presentó en París su proposición. Y, no obstante, supo prever los casos en que la participación ministerial había de hacerse necesaria. El Partido no perderá su fuerza de propaganda ni su carácter socialista. La clase obrera comprenderá que no puede esperar de nuestros ministros una acción puramente socialista, aparte de la realización del sufragio universal. Un ministro socialista que quisiera permanecer en el Gobierno después de haber realizado esta reforma esencial sería expulsado del Partido.

Vale más enviar tres de nuestros camaradas al Gobierno, con un propósito definido, que pedir a nuestro grupo parlamentario que apoye en todas las cosas al Ministerio liberal.

Schaper hace la crítica de la moción de la minoría. Debemos esperar, se nos dice, a ser más fuerte. Cuando seamos 86 en vez de 16 en la Cámara, habrá llegado el momento? Esa es una argumentación sin valor.

¿Es demasiado tarde para aceptar toda vez las cartas? Si el Congreso se pronuncia por la participación no habrá un liberal honrado que se quiera sentar en el Ministerio de Mr. Cort van der Linden. (Exclamaciones: ¿Liberales honrados? ¡Y los otros!)

(Días: Eso es una contradicción.) Schaper: Vamos a ver... (todos nuestros adversarios son unos bandoleros...) Quizá no está perdido todo, que es aun posible un Ministerio Bos. ¿Cuántos vuestros (alusión a las manifestaciones anuales en favor del S. U., que se celebran todos los años en La Haya) a la apertura del Parlamento) no tendremos que celebrar aún después de que hayamos nosotros mismos rechazado el S. U.?

El orador hace a seguida alusión a los ballotes de Rotterdam y de Hoogeveen, que fueron desfavorables para los socialistas. Si el desastre llega, si el desaliento se apodera de nosotros, si los electores no quieren ya molestarse en ir a votar nues-

tros candidatos, diciéndose que de ellos nada pueden esperar, entonces os daréis golpes de pecho. (Aplausos.)

¡Tengamos confianza en nosotros mismos, si no provocaremos la indiferencia por la acción parlamentaria y reforzaremos la derecha. Votemos la moción de la mayoría. Nuestra divisa será: ¡Plenos a los intereses del proletariado, tanto en el seno del Gobierno liberal como en todas partes! (Vivos aplausos.)

El compañero Wibaut sube a la tribuna para defender la moción de la minoría del Comité central. Emplaza diciendo que esta moción no ha sido dictada en virtud de un dogma marxista, como se ha dicho. Nadie desconoce que puede haber circunstancias que impongan al Partido la colaboración ministerial. Nuestra moción dice, por otra parte, que el Partido no es aún bastante fuerte para aceptar esa colaboración. Los ministros socialistas deberán participar de los actos del Gobierno liberal. Serían prisioneros de él.

Un partido que no quiere ser un simple espartapájaro no puede limitarse sólo a propagar sus ideas, y debe luchar asimismo para llegar a sus realizaciones. No se trata aquí de oponer los marxistas a los revisionistas, no, que la resolución del Congreso de París que prevé los casos de fuerza mayor para autorizar la participación ministerial es de origen revolucionario. ¿Se quiere ser más revolucionario que Kautsky?

Incidentalmente, Schaper protesta contra los mandatos imperativos que ciertos grupos han dado a sus delegados. ¿De qué serviría de ese modo la discusión? ¿De qué serviría el Congreso mismo? (Aplausos.)

El orador continúa. Los 144.000 sufragios que se han dado a nuestros candidatos, ¿son sufragios emitidos únicamente por socialistas? Nadie se atreverá a sostenerlo. Luego, nosotros hemos ofrecido a las masas de la S. U. y las pensiones gratuitas. Si por culpa nuestra esas grandes reformas no se realizan, ¿qué decepciones no habremos de provocar? Hay socialistas que se combaten diciendo que los liberales desempeñan un papel despreciable. ¿Vamos a separar de ellos que hagan por la causa del S. U. más sacrificios que nosotros mismos? Cuando por primera vez la Conferencia del Comité central del Partido rehusó la participación ministerial, Schaper y Uligen fueron a visitar al doctor Bos y adquirieron la convicción de que no se podía contar con un Gabinete liberal sobre la base del programa de reformas del doctor Bos.

Mr. Cort van der Linden es, verdaderamente, un liberal; pero él buscará el concurso de la derecha. El es hostil al sufragio femenino, y ve cómo las mujeres pudieran resultar las víctimas de nuestra mala fe. En todo caso, él no considera el S. U. (el sufragio universal) como una reforma urgente.

Si rehusamos la colaboración ministerial no nos será ya posible censurar a los liberales. Mr. Cort van der Linden nos dirá: ¿De qué os lamentáis? Es vuestra fe que me ha hecho jefe de Gobierno. ¿Y nosotros no tendremos nada que responder? (May bien)

Si nos habla de las huelgas; pero, los socialistas, desde el Gobierno, ¿no han de poder reglamentar la acción de la autoridad contra los huelguistas?

El doctor Bos prometió a los maestros de escuela mejores salarios, pero no los obedió. Se cumplirá una vez más la Zúfora: el orador quiere decir con esto que se buscarán derivativos para eludir el deber de oponerse de reformar sociales y los maestros volverán a ser el Juan Lanús de antes. Esa será nuestra obra. Esa será nuestra vergüenza. (Prolongada agitación.)

Y la ley de las diez horas? Tampoco la tendremos si rehusamos la oferta que nos ha sido hecha. Schaper no niega que la colaboración en el Poder tenga algunos inconvenientes. Cuando en 1894 empezamos a hacer la propaganda electoral, los malditos decían: «Eso aquí los austros que quieren llegar a diputados». Hoy, los mismos, dirán: «Los diputados obreros quieren hacerse ministros». Los que de entre nosotros aceptaran el mandato asumirían una pesada tarea. No temáis nada: no demorarán, no se convertirán en los prisioneros del partido liberal. Y, por otra parte, ¿no tenéis el derecho de exigir la dimisión a los ministros socialistas cuando hubieran faltado a su deber? No irán al Ministerio si no es con el consentimiento del Partido. Deberán, pues, abandonar el puesto cuando el Partido se lo exija.

Creed que Kautsky no había previsto estos inconvenientes cuando presentó en París su proposición. Y, no obstante, supo prever los casos en que la participación ministerial había de hacerse necesaria. El Partido no perderá su fuerza de propaganda ni su carácter socialista. La clase obrera comprenderá que no puede esperar de nuestros ministros una acción puramente socialista, aparte de la realización del sufragio universal. Un ministro socialista que quisiera permanecer en el Gobierno después de haber realizado esta reforma esencial sería expulsado del Partido.

Vale más enviar tres de nuestros camaradas al Gobierno, con un propósito definido, que pedir a nuestro grupo parlamentario que apoye en todas las cosas al Ministerio liberal.

Schaper hace la crítica de la moción de la minoría. Debemos esperar, se nos dice, a ser más fuerte. Cuando seamos 86 en vez de 16 en la Cámara, habrá llegado el momento? Esa es una argumentación sin valor.

¿Es demasiado tarde para aceptar toda vez las cartas? Si el Congreso se pronuncia por la participación no habrá un liberal honrado que se quiera sentar en el Ministerio de Mr. Cort van der Linden. (Exclamaciones: ¿Liberales honrados? ¡Y los otros!)

(Días: Eso es una contradicción.) Schaper: Vamos a ver... (todos nuestros adversarios son unos bandoleros...) Quizá no está perdido todo, que es aun posible un Ministerio Bos. ¿Cuántos vuestros (alusión a las manifestaciones anuales en favor del S. U., que se celebran todos los años en La Haya) a la apertura del Parlamento) no tendremos que celebrar aún después de que hayamos nosotros mismos rechazado el S. U.?

El orador hace a seguida alusión a los ballotes de Rotterdam y de Hoogeveen, que fueron desfavorables para los socialistas. Si el desastre llega, si el desaliento se apodera de nosotros, si los electores no quieren ya molestarse en ir a votar nues-

tros candidatos, diciéndose que de ellos nada pueden esperar, entonces os daréis golpes de pecho. (Aplausos.)

¡Tengamos confianza en nosotros mismos, si no provocaremos la indiferencia por la acción parlamentaria y reforzaremos la derecha. Votemos la moción de la mayoría. Nuestra divisa será: ¡Plenos a los intereses del proletariado, tanto en el seno del Gobierno liberal como en todas partes! (Vivos aplausos.)

El compañero Wibaut sube a la tribuna para defender la moción de la minoría del Comité central. Emplaza diciendo que esta moción no ha sido dictada en virtud de un dogma marxista, como se ha dicho. Nadie desconoce que puede haber circunstancias que impongan al Partido la colaboración ministerial. Nuestra moción dice, por otra parte, que el Partido no es aún bastante fuerte para aceptar esa colaboración. Los ministros socialistas deberán participar de los actos del Gobierno liberal. Serían prisioneros de él.

Un partido que no quiere ser un simple espartapájaro no puede limitarse sólo a propagar sus ideas, y debe luchar asimismo para llegar a sus realizaciones. No se trata aquí de oponer los marxistas a los revisionistas, no, que la resolución del Congreso de París que prevé los casos de fuerza mayor para autorizar la participación ministerial es de origen revolucionario. ¿Se quiere ser más revolucionario que Kautsky?

Incidentalmente, Schaper protesta contra los mandatos imperativos que ciertos grupos han dado a sus delegados. ¿De qué serviría de ese modo la discusión? ¿De qué serviría el Congreso mismo? (Aplausos.)

El orador continúa. Los 144.000 sufragios que se han dado a nuestros candidatos, ¿son sufragios emitidos únicamente por socialistas? Nadie se atreverá a sostenerlo. Luego, nosotros hemos ofrecido a las masas de la S. U. y las pensiones gratuitas. Si por culpa nuestra esas grandes reformas no se realizan, ¿qué decepciones no habremos de provocar? Hay socialistas que se combaten diciendo que los liberales desempeñan un papel despreciable. ¿Vamos a separar de ellos que hagan por la causa del S. U. más sacrificios que nosotros mismos? Cuando por primera vez la Conferencia del Comité central del Partido rehusó la participación ministerial, Schaper y Uligen fueron a visitar al doctor Bos y adquirieron la convicción de que no se podía contar con un Gabinete liberal sobre la base del programa de reformas del doctor Bos.

Mr. Cort van der Linden es, verdaderamente, un liberal; pero él buscará el concurso de la derecha. El es hostil al sufragio femenino, y ve cómo las mujeres pudieran resultar las víctimas de nuestra mala fe. En todo caso, él no considera el S. U. (el sufragio universal) como una reforma urgente.

Si rehusamos la colaboración ministerial no nos será ya posible censurar a los liberales. Mr. Cort van der Linden nos dirá: ¿De qué os lamentáis? Es vuestra fe que me ha hecho jefe de Gobierno. ¿Y nosotros no tendremos nada que responder? (May bien)

Si nos habla de las huelgas; pero, los socialistas, desde el Gobierno, ¿no han de poder reglamentar la acción de la autoridad contra los huelguistas?

las casas de los montes situados tras el poblado de Quintán, destruyendo algunas de ellas y matando 10 moros que se habían refugiado allí.—C.

El conflicto del puerto.—Movimiento de buques.

Ceuta 14.—Los consignatarios de vapores han visitado hoy al comandante general Interino, general Serrano, para notificarle que de continuar el muelle abarrotado de mercancías, que impiden la descarga, se verán precisados a abandonar este puerto, lo que ocasionaría el desembarco de la carga destinada en otros puertos inmediatos por cuenta y riesgo de los destinatarios.

El general Serrano les manifestó que llamará al ingeniero del puerto y le exigirá que habilite los muelles.

El comercio protesta de la pesividad del ingeniero de la Junta de obras.

Llegó el remolcador Manuel María con 60 soldados enfermos, procedentes de Tetuán.

Se esperaba el vapor alemán Portugal, que trae material para el ferrocarril de Río Martín.

El vapor Alcira llevó un convoy de leña a Rincón de Medir, y el Gandía otro de víveres.

Está descargando proyectiles, procedentes de la fábrica de Sevilla, el vapor José María.

Ha sido sustituido por el vapor Vicente Sanz el Virgen de África, que venía prestando estos días el servicio de correos entre Ceuta y Algeciras.

El destructor Proserpina y el crucero Río de la Plata se hallan fondeados en la bahía Norte de Ceuta.—C.

La jarca.—El moro Valiente.

Ceuta 14.—El sultán rebelde Xerif el Hassan continúa una activa campaña de agitación, predizando la guerra contra los cristianos, en la que le secundan los moros pertenecientes a las cofradías religiosas de los Alsaigues y Hammachas, que son los más exaltados.

La jarca se propone evitar a toda costa la unión de las fuerzas españolas que operan en Larache y Tetuán.

De Tangor comunican que se encuentra en aquella plaza el moro Larbi Buleh, conocido por el Valiente, quien pretende ahora hacerse pasar por neutral.

Los habitantes del aduar de Halañ, del que es jefe, le han amenazado con quemarle la casa y apoderarse de sus ganados si no vuelve pronto para incorporarse a la jarca.—C.

Las víctimas.

Expedición de enfermos.

Cádiz 14.—En el tren hospital marchan a Sevilla los siguientes enfermos, procedentes de Larache:

Regimiento de la Reina.—Soldados Anastasio Carbonell Almansi.

Regimiento de Extremadura.—Soldado José Peinado Marín.

Regimiento de Covadonga.—Sargento Fellostino Elvira de Migujo; cabo Jesús Pérez Jiménez; soldados Elías Gordo Labasir y Angel Martínez de Gargues.

Regimiento de Val de Rás.—Sargento Sorapio Benito Martín; cabo Antonio Zanco Fernández; soldados Gonzalo Ayra Luján, Francisco Sastrí Birlán, Antonio Mayor Castro, Diego Cuadrado López, José Fladrique Puig, José Euterio Finoy y Miguel Posada Alvarez.

Cazadores de Figueras.—Cabo Ramón Lázaro; músico Julio Torres Juan de Dios; soldados Esteban Jiménez García, Basilio Hernández Martín, Jesús Pérez Rodríguez, José de Dios Baldomer, José Fernández Inocente, Antonio Tortosa, Alcazar, Aurelio Grande Hidalgo, Valeriano Pérez Zúñiga, Rosendo González Rivo, Manuel Mielgo Lorenzo, Anastasio Sánchez Triquero, Helodoro Prada López, Lázaro Naranjo Martín, Leandro Méndez Martínez, Juan Barona Aroca, Agustín Fernández Navarro, Esteban Cano Fernández, Francisco Panadero Jerez y Mauro Iglesias Villanueva.

Cazadores de las Navas.—Músico José Fernández Pifero; corneta Juan Félix López; soldados Manuel Moreno López; Bernardo González Torrijos, Adolfo Verdote Jiménez, Salvador Sánchez Alonso, Vicente Sánchez González, Alonso López Delgado y Saturnino Díez Galán.

Regimiento caballería de Alfonso XII.—Cabo Antonio Maupé Sánchez Trompeta y José Gómez Fernández; soldados Juan García Altamirano, Manuel Martínez Ochoa, Cristóbal Ego Sánchez, Julián Aranaiega Ger, José Gazaría Palomino, Juan López Vilehes y Juan Gómez Gómez, heridos por arma de fuego.

Artillería, grupo de montaña.—Herradores segundos Diego González y Pedro Lora Alvarez; heridos: soldados Marcelino Fernández Pinedo, Ramón Mur Sánchez, Bernardino Iniesto Orilla, José López Fernández, Rodora Mata Martínez y Manuel Mallorca Rodríguez.

Artillería, posición de Larache.—Soldado Vicente Rosellón Asparza, Ramón Simón Ortiz, Estanislao Torres, Antonio Andreu Ruiz, Rafael Pérez Granado y José Ramos García.

Compañía de sanidad militar de Larache. Soldados Juan Fernández Marín y Rafael Tito Escosa.

Compañía de mar.—Mariano Crosop Delzema, Emilio Moreno Hidalgo, Manuel Meléndez Marotes y Juan Florido García.

Alfau, destituido; Marina, alto comisario

Antesnoche se dijo que; conitituido un general conservador, de triste recordación para el país, y que muy bien pudiera ser Lineros, manifestó su opinión contraria a que se concediera por el Gobierno las atribuciones pedidas por Marina como condición para encargarse de la alta Comisaría marroquí.

Se añade que el Gobierno habría de tener muy en cuenta esta opinión, que le haría variar en su manera de ver el problema y prescindir del general Marina para este alto cargo.

Sin embargo, estos rumores no se confirmaron.

Romanones manifestó que por la tarde se facilitaría en la Presidencia una nota oficial, en la que el Gobierno explica todo lo ocurrido en el asunto Alfau y justifica los motivos que ha tenido para admitir la dimisión.

También se dice por que ha designado al general Marina para sustituirlo.

El Gobierno utilizará los servicios del general Alfau en otro importante cargo.

También se habla en la nota del aspecto que ofrece la huelga de Barcelona.

La nota oficial.

Por la tarde fué facilitada, y dice así: «El general Alfau manifestó días pasados su deseo de declinar el cargo de alto comisario; al propio tiempo solicitó su autorización para venir a Madrid.

El presidente del Consejo estimó que antes de resolver sobre los deseos del general Alfau aconsejaba la prudencia consultar sus juicios e informaciones acerca del estado actual de nuestro protectorado, de las causas que han originado la actitud de rebeldía de las cabillas y de los medios adecuados para desenlazar adecuadamente la situación por que ahora atraviesa. A este fin se celebró la reunión del martes en el Ministerio de Estado. El general Alfau hizo una detallada exposición de todo lo ocurrido y de sus causas y posibles derivaciones; al propio tiempo expuso las medidas que para el porvenir creía más acertadas adoptar.

Entre el criterio del Gobierno acerca del problema y el que considera más acertado el general Alfau no hay la absoluta y plena identificación requerida para la mayor eficacia y más fructuosa aplicación de aquél, y por ello consideró el Gobierno que debía acceder a los deseos manifestados por el general Alfau, aunque con sentimiento. El Gobierno se propone utilizar en breve en otro puesto militar los servicios del general Alfau, en atención a sus méritos y condiciones.

Para reemplazarlo hubiera sido designado un hombre civil; pero entiendo el Gobierno que las circunstancias presentes, y estando todavía en la necesidad de que sean sometidos, incluso por las armas, el cargo de alto comisario debe ser ejercido por un militar; y teniendo en cuenta la experiencia adquirida por el general Marina y la dotes que le adornan, ha acordado proponer su nombramiento a S. M. el rey.

El general Marina, que en otras circunstancias no hubiera aceptado un cargo cuyo desempeño supone para él un sacrificio, se puso inmediatamente a las órdenes del Gobierno, en atención a las responsabilidades que sobre aquel puesto pesan y a las indicaciones que le hicieron en nombre del interés público.

En uso de los últimos Consejos de Ministros expuso el conde de Romanones a sus compañeros de Gabinete, extensa y minuciosamente y por escrito el plan, a que había de ajustarse la acción del Gobierno en el desarrollo del protectorado. El Consejo de Ministros aprobó sin reparo y cumplido aquel plan. Conforme a él, si por un instante vacila el Gobierno en el minucioso cumplimiento de aquellos deberes que en su zona africana le imponen juntamente los compromisos internacionales contraídos y los propios intereses patrios. Estima, sin embargo, que su acción debe desenvolverse con unidad de fin hacia el definido propósito de pacificar y organizar aquellos territorios; pero en las sucesivas y graduales etapas propias del sistemático plan establecido y concertadas con las fuerzas económicas de nuestro país las necesidades nacionales de otro orden, y con las provisiones demandadas por cualquiera otra clase de problemas que en el curso de la vida patria puedan surgir.

En consonancia con la primera de las etapas de dicho plan, a cuya ejecución han de consagrarse por el instante todos los esfuerzos del alto comisario, recibirá el general Marina las oportunas instrucciones.

Por su parte, el Gobierno se ocupa con gran solicitud de la organización de los servicios administrativos en nuestra zona africana. Para ello se han puesto al habla los ministros de Hacienda, Fomento y Gobernación, a cuyos departamentos afectan los diversos servicios públicos del protectorado y de cuyo desarrollo espera el Gobierno una influencia grandemente beneficiosa sobre las tribus, y con el de Estado, sobre quien principalmente pesa la ardua tarea de organizarlos. Es propósito de aquél disponer los elementos administrativos de la zona de modo que asegure la unidad y eficacia de su acción.

El más difícil y delicado aspecto de este empeño no se halla en trazar las bases de la organización y los preceptos del estatuto por que los servicios administrativos se han de regir, sino en infundirles un aliento vigoroso y feundo por medio de una acertada elección del personal.

El criterio del Gobierno en esta materia se sintetiza en la frase «pocos y aptos», en vez de «muchos y medianos». Para ello estudia las condiciones de remuneración y estabilidad que ha de otorgarseles, así como las circunstancias que han de tenerse en cuenta para su selección, a fin de asegurar su eficacia de manera que, raídas las lecciones de nuestras antiguas colonias, quedan esquivados los errores que entonces se cometieron y que ahora es el momento de evitar.

La Capitania general de Madrid.

Se asegura que Marina será sustituido en la Capitania general de Madrid por el general Bazán, que desempeña este mismo cargo en Burgos.

A este puesto irá seguramente el general Espinosa de los Monteros, marqués de Valterra.

El general Alfau es probable que salga en breve para Argelia, donde pasará una temporada con su familia.

En la tarde de ayer visitó particularmente al ministro de la Guerra.

Solo la paz puede salvar a España.

¡Abajo la guerra!

aliados la fortaleza. La venganza hizo luego otros tantos de indefensos habitantes de la ciudad de Adriano y Selim.

Luego fué la paz, y a seguida la guerra feroz é inaudita entre los aliados.

El turco, que supo contentar detrás de la línea de Chatalja el ímpetu furioso de los búlgaros, rehizo su ejército, y mientras los cristianos se disputaban en ardua lucha el botín de su criminal empresa, reconquistó Andrinópolis. Con júbilo lo supieron.

Turca era Andrinópolis por su tradición de cinco siglos de continuo batallar, por sus mezquitas famosas, por sus tumbas que encierran la gloria del Imperio, por sus moradores, por su suelo empapado de sangre musulmana: turca fué y turca vuelve a ser por la reconquista.

Trescientos mil soldados musulmanes la defienden. Yo la defendería si fuese turco ó musulmán. Andrinópolis vale lo que Turquia entera, porque es su gloria y su defensa. Andrinópolis debe ser para Turquia. El corazón y la mente lo reclaman: sólo el odio cobarde y atroz del cristiano puede sostener lo contrario.

Mi humilde voz de liberal y justo únese al clamor de las voces liberales y justas que defienden el derecho de Turquia.

Yo pido a la Prensa democrática de mi país que nos imite.

El turco es también un hombre y Turquia un pueblo. Lo que es justo para el eslavo ó el pelagio, debe serlo para el turco ó también. El turco no es más bárbaro que el búlgaro ó el griego; pero es tolerante y los otros no.

El turco es una raza venida del Asia, se dice. Los eslavos también son asiáticos. Si los aliados vencieron, el turco vence. Si a los unos se le reconoce el derecho de conquista, fuerza es que al otro se le reconozca asimismo.

Pero sobre todas las alegadas hay dos razones supremas:

Andrinópolis y toda la Tracia son musulmanas. Apenas si habitan sus campos y ciudades algunos centenares de eslavos y helenos. El cristiano búlgaro, serbio ó griego es intolerante y sanguinario. Los 100.000 cadáveres de habitantes indefensos asesinados por los invasores, las ciudades y las aldeas destruidas, lo demuestran bien dolorosamente. El turco es, en cambio, tolerante. La prueba está en la existencia de sus vencedores de hoy, sus súbditos de ayer.

Más de 300.000 hombres mandados por el héroe liberal Enver defienden la ciudad. El ejército, el pueblo y el Gobierno otomanos prefieren ser arrollados por el furor de las potencias cristianas á entregar la plaza reconquistada. Su gesto es noble y valeroso. Si la voluntad brutal de Rusia se impone á Europa, será inevitable otra guerra espantosa, nuevo derramamiento á ríos de sangre, nuevos montones de cadáveres y de ruinas, nuevas injusticias...

Esto debe ser evitado á toda costa como la justicia manda. Y la justicia dice: Andrinópolis es musulmana. Andrinópolis es la defensa de Turquia. Andrinópolis debe ser turca.

París. J. GOMEZ DE FABIAN

NAUTICOS Y ARMADORES

Por el despedido de un capitán

(POR CORREO)

Gijón 12.—Por haber sido despedido injustamente el capitán del vapor Segundo, de esta matrícula, perteneciente á la Empresa José Rodríguez (Sociedad en comandita), celebró ayer reunión la Asociación de Capitanes y Pilotos, acordando dar de plazo hasta mañana, miércoles, á la Casa armadora para la reposición del capitán despedido, D. Ramiro García Cano, y caso de no ser admitido dicho señor, declarar la huelga en todos los buques mercantes que pertenecían á la misma Empresa.

Las impresiones que tengo hacen creer que será repuesto el Sr. García Cano. De no ser así, seguramente harán causa común con los capitanes y pilotos los maquinistas y todo el personal de cubierta y máquinas de los siete vapores que integran la flota de la Casa armadora en que se produjo este litigio.—M.

NOTAS ASTURIANAS

Hermosa fiesta conjuncionista

San Martín del Rey Aurelio 11.—El día 10 tuvo lugar la Jira organizada por la Conjunción republicano-socialista de este Consejo y Laviana. Hesta en la que quedó sellada la fraternidad y unión de todos los republicanos sinseros con los socialistas.

Por la mañana partió una imponente manifestación de Sotredondo, á cuyo frente figuraban las banderas rojas de las respectivas entidades democráticas; en Bimenes la manifestación era ya de centenares de compañeros, en su mayoría obreros cuyos rostros denotaban sus sufrimientos en las entrañas de la tierra.

Al frente de los queridos camaradas de Bimenes venía el viejo luchador é incansable propagandista de nuestra causa Valentin Morales, cuyos esfuerzos han llevado á muchos centenares de obreros al Sindicato minero.

Al entrar en Laviana, hermosa villa asturiana, pasaban de 4.000 los ciudadanos que manifestaban su sentir por la democracia.

Los obreros y caudales, dominadores absolutos antes de estos pueblos, quedaban atónitos al ver desfilar aquel ejército numerosísimo de rebeldes.

En una gran pradera, contigua á Gabilana, se levantó una gran tribuna, y al lado de ella se enarbolaron las banderas, estando representadas las entidades siguientes:

Agrupaciones socialistas de Sotredondo, La Vega y Santa Ana; secciones del Sindicato, Laviana, Los Barros, Santa Bárbara, La Invernál, Villoria y del Concejo de Bimenes; secciones de Rozás, San Julián y Suárez; Juventud socialista de Sama y Sociedad de Panaderos de Langreo, y Juventud republicana de Sotredondo y Laviana.

A las cuatro dió principio el gran comicio entre vítores y aclamaciones, hablando los compañeros Domingo González, Antonio Cienfuegos, Valentin Morales, Manuel Llaneza y Teodomiro Menéndez, republicano; José Pandiella, que presidió, y el culto abogado ovetense D. José Buyle.

Todos los discursos se encaminaron á reafirmar la Conjunción siempre que contamos con republicanos sinseros. Combatieron el clericalismo, oprobio de los pueblos que tienen marcada la senda del progreso y la civilización.

Presionaron de manifiesto los estragos que hace el maldito caciquismo, cuya actuación en la vida de estos lugares es sepulcral en la miseria más espantosa.

Hicieron hincapié en que hay que exterminar ese pulpo insaciable, castrador de honradas conciencias.

El compañero Menéndez dió la nota de oportunidad advirtiendo que Maura está acobardando el Poder.

—Tal vez en el otoño próximo—dijo—tengamos que prepararnos para impedir la vuelta de ese hombre funesto. Levantémonos todos como un solo hombre, pues de lo contrario, la Europa culpa, que lo exoró con su viril protesta, nos tacharía, y con razón, falto ya de toda vergüenza y dignidad.

Todos los oradores fueron interrumpidos por los aplausos de la muchedumbre. Se leyeron adhesiones de nuestro querido Pablo Iglesias, de D. Alfonso Núñez de Diego y de D. Ramón Alvarez Garcia.

La política.

Romanones en Gijón.
Ayer mañana regresó a Madrid el presidente del Consejo. Tan inesperado regreso fué motivo de muchos comentarios, por lo que se dice.

Sin duda, Romanones ha tenido que regresar precipitadamente ante la necesidad urgente de terminar con el asunto de la Residencia general de Marruecos.

Se visitaron en su domicilio los ministros de Hacienda, Gobernación, Gracia y Justicia y Guerra.

Estos dijeron que se habían encontrado a su llegada en el domicilio del conde de Romanones, donde habían acudido al tener noticia de que éste se encontraba en Madrid.

Dijeron que la reunión no había tenido carácter de Consejo ni de Consejo de ministros. El conde salió por la tarde en el rápido de las cuatro para Gijón.

La sanidad en Madrid.
Hablando Alba de un artículo publicado por el doctor Albéniz, en el que se afirma se habían levantado ya los barridos de San Juan de Dios destinados para la epidemia del tifus, ha dicho que, aunque es cierto que hace varios días no se registran casos de la enfermedad citada, no lo es el que se hayan levantado los citados barridos, ni plenas por ahora en ello.

Añadió que está conforme con el artículo en que Madrid debe contar con un Hospital de epidemias, y tanto es así, que ya en el proyecto de presupuestos presentado en mayo último a las Cortes figura la consignación para el citado Hospital de epidemias.

Visita de inspección.
La Dirección de Aduanas ha dispuesto que salga inmediatamente un inspector para Sevilla y Cádiz con objeto de girar una visita a las oficinas recaudadoras del ramo.

La firma.
Además de los decretos relacionados con la combinación de cargos militares a que da lugar la sustitución de Alfau, lleva Romanones mucha firma a D. Alfonso.

De Instrucción pública lleva los decretos sobre ampliación de la Academia de Medicina y construcción de un nuevo pabellón en la Facultad de Ciencias, la jubilación de un catedrático de Valladolid y la subvención para 13 escuelas, acordada en el último Consejo de Ministros.

También lleva firma de Gracia y Justicia.

Trátase de una pequeña combinación de personal de la Magistratura, en la cual figura el presidente de la Audiencia de Cáceres, que pasa con igual cargo a la de Zaragoza, y el fiscal de esta última Audiencia, que pasa a la presidencia de la de Cáceres.

A la hora de celebrar con París nuestra acostumbrada conferencia telefónica se interrumpió esta madrugada el servicio por un desperfecto imprevisto en el aparato.

Este accidente nos impide publicar noticias del extranjero de última hora.

LOS CRIMENES DEL SADIISMO

Un niño asesinado

(POR TELÉGRAFO)
Málaga 14.—Se ha practicado la autopsia del niño cuyo cadáver apareció en los canales del barrio de Huéllin.

La operación ha demostrado que el niño murió a consecuencia del terrible golpe que le dieron en la nuca con un instrumento cortante, alcanzándole el tajo hasta la espalda.

Se sospecha que se trata de un crimen sádico.

Ha sido detenido un sujeto pederasta de pésimos antecedentes, sobre el que recaen sospechas, pues días pasados se le vió rondar por el cine donde el niño se encontraba con frecuencia.

El detenido prestó larga declaración ante el Juzgado, incurriendo en numerosas contradicciones.

Cuando salió de declarar un gran gentío pretendió hallarle, arrebatándole a la pareja de guardias de seguridad que lo conducía.

La guardia de la cárcel tuvo que salir a contener al público y defender al preso.—Corresponsal.

HAZAÑAS DE GENTE GITANA

(POR CORREO)
Tarragona 12.—La semana pasada una parte de la desalmada y vergonzante gitanía que por aquí padecemos cometió una estafa de las más odiosas que hasta hoy se han conocido.

A una pobre mujer, domiciliada en el quinto piso de la casa núm. 27 de la rambla de Castelar, se le presentaron dos gitanos con el pretexto de si quería comprarles un pedazo de tela. Una vez lograron introducirse en el piso, una de las dos gitanas le propuso un discurso buena venturoso, demostrándole que tanto ella como su hijo estaban amenazados de muerte por los malos espíritus, y que a su marido hacía tiempo trabajaban para aniquilarlo o para hacerlo volver loco.

La cuestión es que las dos propagandistas del ideal *cañí*, con la amenaza de los malos espíritus y con otros que la nobleza gitana sabe y no es lerdia en emplear, consiguieron apoderarse de cincuenta y un duro con cincuenta céntimos, así como también de toda la ropa que les fué posible.

El hecho está en manos del Juzgado de primera instancia. Aunque sabemos que el señor juez es hombre recto y que cumple fielmente con su deber, no creemos que a cosa chusma, que no vive más que del engaño y de la rapaña, se le sienten las costuras como se merecen. Hay quien los mira.

La misma policía ayer noche, en la calle del Portale, esquina a la del Oso del Bon, rodeada de un grupo de gitanos se reía a mandibla biente por las graciosas cosas que respecto al timo les contaban.

No vale la pena, dirá nuestra *cañí*, el estrechar a preguntas hasta conseguir una declaración verídica a los gitanos o gitanas, porque son una especie de seres que después de haber cometido la fechoría se humillan, lloran, doblan cobardemente el capinazo y... siempre son nuestros.

Si en vez de un grupo de liriones gitanos se hubiera tratado de un grupo de obreros conscientes que muy honradamente

le huban contra el tirano capitalista en su Sociedad de Resistencia para, sin usurpar ni robar nada a nadie, procurar menos horas de trabajo, más respeto y más salario, esos mismos *polismans*, que con los gitanos son tan condescendientes, reñir, les hubieran mirado de reojo, por debajo del hombro y... detente pluma que lo que íbas a decir ya todo el mundo lo sabe.

Esto no lo decimos porque tengamos odio ni a la policía ni a los gitanos. Lo indicamos solamente para que se vea la diferencia de tratamiento que existe entre un gitano o gitana que viven del sudor ajeno y de un proletario o proletaria que pone todas sus energías (manual e intelectual) para el mayor desarrollo del progreso.

Hasta hoy la Prensa local—nos referimos a la diaria—, sobre el asunto gitanesco conocido por todos los ciudadanos, enmudece. Lo manda algún cacique.—Doroteo Fauria.

En las regatas de Gijón ha ocurrido algo muy curioso.
Se disputaban los balandros la copa del rey, y ganó el premio el «Hispania», propiedad del rey.

Se dice, que la copa no ha salido de casa.

¿Verdad que es extraño ese deporte?

Las rentas del obrero

Ambrosia Emo Barreiro, lavandera, que estaba tendiendo ropa en un lavadero de la ronda de Atocha, se cayó de una escalera, fracturándose el muslo derecho.

Anselmo González Hernández, que guiaba un carro de su propiedad, recibió una coz de la mula de varas que le produjo una grave lesión en el vientre.

Manuel García Alonso, trabajando en una obra de la calle de las Maldonadas, 4, donde descargaba ladrillo, tuvo la desgracia de producirse heridas de pronóstico reservado en la mano derecha.

Después de curado en la respectiva Casa de Socorro pasó a su domicilio.

Una nueva obra de Hauptman

(POR TELÉGRAFO)
Berlín 14.—El célebre dramaturgo Gerardo Hauptman trabaja actualmente en una obra que se titulará *El Salvador blanco*.

Esta obra será un drama histórico, simbólico, sin embargo, en el que la festividad juzgará un interesante y discutible papel. Hauptman no terminará esta obra tan pronto como quisieran sus admiradores, y no es imposible que pasen dos o tres años antes de darla al teatro.—Otto Braun.

LA HUELGA DE BARACALDO

Una carta de los obreros

Con el mayor gusto insertamos la carta que nos dirigen los representantes de los huelguistas de los talleres de Zorroza (en Baracaldo). Sus manifestaciones arrojan completa luz sobre este simpático movimiento, digno de ser apoyado por todos los trabajadores.

Nosotros estamos resueltamente al lado de los huelguistas, dispuestos a contribuir, en la medida que nuestras modestas fuerzas lo permitan, a su triunfo total.

Dicen así los representantes de los huelguistas:

«Compañero director de EL SOCIALISTA, Salud.

Estimado compañero: Con motivo de un reglamento presentado a los obreros para el régimen interior de los talleres de la Sociedad Española de Construcciones Metálicas por el director de los talleres de Zorroza, reglamento en algunos de cuyos artículos se hiera la dignidad de los trabajadores, éstos reunieron en asamblea magna y acordaron pedir la modificación del reglamento, a la vez que:

El pago semanal.

Aumento de un 50 por 100 en las horas extraordinarias, en vez del 25 por 100 que hoy tienen.

Aumento de 50 céntimos en los salarios menores de cuatro pesetas y de 25 céntimos en los que lleguen a esa cantidad.

Y que se respete la antigüedad.

Como transcurrieran cerca de un mes sin que el director de la Empresa no diese una contestación categórica a las peticiones enumeradas, se acordó plantear la huelga, que se viene sosteniendo con una firmeza tal y una tan correctísima y gallarda actitud de los obreros que aseguran en muy breve plazo un triunfo completo de sus aspiraciones, máxime cuando la opinión pública, interesada en el conflicto, muestra todas sus simpatías por la causa de los trabajadores, de cuyas peticiones reconoce la justicia y la modestia, probadas públicamente por la Comisión de huelga dando a conocer las condiciones en que los obreros de la misma Compañía trabajan en Gijón, Linares y Madrid, donde gozan del cobro semanal y de un 100 por 100 de aumento en las horas extraordinarias, aparte de no hallarse sometidos a ningún reglamento.

Los huelguistas son 470 y no es de esperar, dado el firme espíritu que anima a estos luchadores, que traicione alguno la causa que en los actuales momentos se defiende.

Pero es conveniente advertir a todos los obreros metalúrgicos para que, en caso de ser requeridos por la Casa, se nieguen a venir a esta población en tanto no se soluciono el conflicto.

Y para ello rogamos a usted se sirva dar publicidad a estas líneas en el periódico de su digna dirección, EL SOCIALISTA, único defensor de los trabajadores.

Anticipándole gracias por su saludable afectuosidad, ofreciéndole de usted y de la causa obrera, por el Comité de huelga, el secretario, Rafael Begoña.—El presidente, Adrián Pereaagua.

Baracaldo 12 agosto 1913.»

TEMPORAL EN BERMEO

Día por día, como trae un año.
Nuestro corresponsal en Bermeo nos participa que el día 12 del corriente hubo un temporal, sin que ocurriese ninguna desgracia, como, día por día, ocurrió en aquella población cuando la célebre galerna que hizo desaparecer a 115 pescadores.

Y nuestro corresponsal añade que ni la Diputación ni el Ayuntamiento han distribuido aún los socorros a las familias de los naufragos.

Sin comentarios.

PERSISTE LA SITUACION

LA HUELGA EN CATALUÑA

(POR TELÉGRAFO)
Los ferroviarios.—Preocupaciones.

Barcelona 14.—Se está terminando en los Centros ferroviarios el escrutinio de la votación realizada.

La mayoría de los boletines son favorables a la huelga.

Ribalta ha manifestado que no se declarará ahora la huelga, aun cuando sea favorable a ella la votación, pues se advierte falta de entusiasmo y la huelga sería un fracaso.

Dice que sólo se persigue un acto de solidaridad, al mismo tiempo que un recuento de fuerzas y un ensayo de disciplina.

Terminado el escrutinio, la Directiva convocará a los ferroviarios a una asamblea general para dar cuenta de sus gestiones y de sus propósitos.

Ante la contingencia de la posible declaración de la huelga de ferroviarios, desde hoy está vigilada la línea férrea de Albiac por fuerzas del ejército y de la guardia civil montadas.—C.

Gestiones del gobernador.
Barcelona 14.—El gobernador ha conferenciado con los presidentes del Fomento y Cámara Industrial y con varios fabricantes para tratar de la forma de conjurar el actual conflicto.

También se propone conferenciar con significados obreros.

Estos le han anticipado ya que exigen la jornada semanal de cincuenta y cinco horas y aumento en los jornales, y que no accederán a transacción alguna porque están convencidos de que los fabricantes aceptarán todas sus peticiones si la huelga se prolonga durante toda la semana actual.—Corresponsal.

Mitines prohibidos.—Obrera apaleada.—Concesiones de los patronos. Tranquilidad.
Barcelona 14.—El gobernador ha prohibido los mítines que había anunciado para mañana.

Ha sido denunciado *El Progreso* por ofensas al juez de Sabadell.

En una barriada de Sagrera ha sido apaleada una obrera.

En el Centro Obrero del Clot un fabricante ha ofrecido conceder la jornada de cincuenta y nueve horas semanales y un aumento de jornal. Otro, cincuenta y ocho horas de trabajo y el 10 por 100 de aumento. El Comité de huelga se reunirá para ver si es digno aceptar o no.

En la calle del Hospital se ha detenido a una mujer que postulaba.

En Vilasar han reanudado el trabajo.

Hay tranquilidad en todas partes.—Mencheta.

Lo que dijeron los patronos.
Barcelona 14.—La versión facilitada por el ministro de la Gobernación a la Prensa de Madrid referente a la contenciosa celebrada anoche por Francos Rodríguez con los fabricantes difiere algo de la exactitud.

La reunión duró unos dos horas. Asistieron sesenta y tantos fabricantes, todos de la ciudad y de las barriadas y ninguno de los que tienen fábricas en las cuencas de los ríos y en la montaña.

El gobernador, después de leer un telegrama del ministro, les expuso la grave situación que atraviesa la provincia a consecuencia de la huelga en el ramo textil y anejos.

Los indicó, aunque veladamente, la conveniencia de que dieran sus nuevas concesiones, que podría consistir en el asentimiento a que la fórmula de referencia empezara a regir inmediatamente, como piden los obreros, o en plazo más corto del dicho.

A estas manifestaciones contestaron los Sres. Sedó, presidente de la Cámara Industrial, y Calvet, del Fomento.

Ambos estuvieron de acuerdo en lamentar no poder ir más allá de lo que ya habían aceptado en la primera reunión y habían visto con disgusto varios fabricantes.

Otro manifestó que al publicar el Gobierno el anunciado decreto perturbaría el desarrollo de la industria.

En este sentido hicieron otras varias manifestaciones. En todas ellas se hablaba de la defensa de sus intereses.

El gobernador manifestó que había tomado buena nota de las impresiones de ellos acerca del conflicto, y las transmitiría al Gobierno; pero respetar que éste no sólo tiene que respetar los intereses de la entidad patronal, sino todos los de la colectividad social.

Ocurrencias locales

¡Buen marido!
Carmen Viga, de treinta y cinco años, donó a su esposo, un amable cohecho de punto, porque la hace objeto de malos tratos de palabras y obras.

En la última caricia la causó lesiones de importancia.

La mala leche en Madrid.
D. Mariano Gil Dolgado, domiciliado en la calle de la Unión, núm. 10, fué asistido en la Casa de Socorro del Centro de una intoxicación de pronóstico reservado, producida por haber tomado leche en malas condiciones que había adquirido en un establecimiento de la calle de las Hileras.

Cadáver insepulto.
Manuel Fontela, que vive en la calle de Oviedo, núm. 3 (Cuatro Caminos), rogó anoche a los reporteros judiciales que denunciaron en la Prensa el caso estupefando que le ocurre.

El micrófono falleció su esposa, y como no tuviese el dinero para enterrarla solitariamente que le hicieran esta obra de caridad oficialmente.

No lo ha conseguido hasta la fecha, a pesar de haber recurrido Comisaría, Casas de Socorro, Ayuntamiento, Gobierno civil y otros Centros.

El cadáver continúa en la casa y está en estado de descomposición.

Esa es la beneficencia madrileña.

Tórtolos ladrones.
D. Manuel Fernández Gutiérrez ha denunciado en el Juzgado a su hija, María Fernández, de veintidós años, y al novio, José García Dacarrete, los cuales se han escapado llevándose 1.325 pesetas de un armario de luna de casa del padre de la novia.

La policía busca a los fugitivos y aventurados novios.

Las víctimas de todos los días

(POR TELÉGRAFO)
Gandia 14.—En la serería mecánica de los Sres. París Hermanos ha sido hoy cogido por uno de los aparatos un obrero joven de unos catorce o quince años, quedando bastante herido, y no falleciendo en el accidente gracias al inmediato auxilio prestado por un compañero de trabajo.—Bernabeu.

Dieciocho obreros sepultados.
Barcelona 14.—Comunican del pueblo de Manresa que en un edificio destinado a salón de baile, cuya construcción se terminaba, hundióse la techumbre, sepultando a 18 obreros, siete de los cuales resultaron con lesiones graves.—C.

AYUNTAMIENTO

Coches y automóviles denunciados.
Han sido denunciados el conductor del coche núm. 620, por ir fumando y no obedecer a las amonestaciones de la autoridad; el conductor del carro núm. 1.396, por exceso de ganado en su arrastre; los automóviles letras S. P. 564 y M.-1.805, por exceso de velocidad; una bicicleta, por no llevar la correspondiente licencia, y los conductores de los carros números 2.027, 1.275 y 2.403.

Sanda municipal de Madrid.
Programa del concierto que tendrá lugar en el paseo de Rosales el domingo, 17 de agosto, a las diez de la noche:

PRIMERA PARTE

I. *El Dos de mayo*, paso doble, Chueca.

II. *Sakuntala*, abertura, Coldmark.

III. *En la Alambra*, sorenata, Bretón y Chapi.

IV. *Potpourri de La patria chica*, Chapi.

SEGUNDA PARTE

I. *Preludio de Lohengrin*, acto tercero, Wagner.

II. *Tirana de El barberillo de Lavapiés*, Barbieri.

III. *Aria de la suite en re*, Bach; y

IV. *Rapsodia húngara* núm. 2, Liszt.

Telegramas.

DE ESPAÑA
Corona, cálices y hasta el copón.
Valencia 14.—Anoche notaron los vecinos de los alrededores de la iglesia de Santa Catalina que la puerta del templo estaba abierta, y, extrañados, avisaron a las autoridades.

Cuando éstas acudieron comprobaron que se había realizado un robo, fracturando los ladrones los capillos, cuyo contenido se llevaron a más de dos cálices de oro, varios candelabros, la corona de una imagen y dos copones, objetos que se encontraban en los armarios de la Iglesia.—C.

Un bosque incendiado.
Tortosa 14.—En los montes comunales de Roquetas, cerca de Réguas, ha estalla-

do un formidable incendio, cuyas llamas, avivadas por la violencia del viento, do vastan una inmensa extensión.

Muchos curiosos pasaron la madrugada contemplando desde esta población el siniestro avance del fuego.

El bosque inmenso que se extiende a la derecha del Ebro va a quedar destruido.—Corresponsal.

Los picaros celos.
Zaragoza 14.—Comunican de Sádaba que un muchacho llamado Tomás Arilla agredió a su novia, Baldomera Campús, hiriéndola de alguna gravedad, por cuestión de celos.—C.

Incendio en una alfarería.
Teruel 14.—En un taller de alfarería, propiedad de D. Andrés Alba, se declaró un incendio que causó grandes destrozos en el edificio.

Resultó herido un bombero llamado Antonio Casas.—C.

Niñas asfixiadas.
Córdoba 14.—En una finca denominada La Tejera, del término de Villaviciosa, ardió por completo una choza, pereciendo asfixiadas dos hermanitas, Pilar y Lucía García, de tres años y ocho meses, respectivamente.

La madre, que habíase ausentado para llevar agua de un arroyo próximo, sufrió un síncope al volver y encontrarse con la tremenda desgracia.—C.

DE OTROS PAISES

Pueblos destruidos por un terremoto.
Paris 14.—De Nueva York dicen que, según noticias de Lima, el terremoto del micrófono destruyó los pueblos de Caravel (4.000 habitantes, provincia de Arequipa, cerca de la costa) y Quichocha (aldeas de Arequipa).

Milares de familias han quedado sin hogar.—Gómez de Fabián.

El viaje de los tiranos rusos.
Berlín 14.—De Odesa telegrafían que se espera en Yalta a la norte imperial, pues han llegado 80 policías de Moscú y San Petersburgo.

El príncipe heredero será objeto de un tratamiento especial en Seiki, cuyos baños son excelentes para curar la rigidez muscular, dolencia que le ha quedado al zarovich de la terrible mutilación de que fué objeto en diciembre último a bordo del yate Standard.—Otto Braun.

Antiliberismo en acción

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la compañera de nuestro camarada Manuel Garrido, de la Juventud Socialista Sevillana.

La niña ha sido inscrita en el Registro civil, librándole del registro clerical.

Tanto la niña como la madre gozan de un perfecto estado de salud.

San varios los casos de esta índole que se han dado en esta capital desmintiendo con estos hechos que en Sevilla no hay obreros que piensen más que en corridas de toros y en cofradías religiosas.

El 11 del corriente fué inscrita en el Registro civil del Puesto de Vallecas, con el nombre de María, una hija de nuestros compañeros Encarnación Cotarelo y Julián de la Antonia.

Felicitemos muy de veras a esos buenos padres que han librado ya tres criaturas de los diablos coronados y del estúpido eclesiástico que produce en los recién nacidos el agua estancada y confinada en lugares oscuros.

¿Queréis conocer los principios fundamentales del Socialismo?

Leed nuestro folletón de cuatro plana *«El Socialismo y la superfluidad burguesa»*, de Ignacio Searabelli.

Los reyes en Nimes

(POR TELÉGRAFO)
Paris 14.—Una Agencia de París dice saber que los reyes de España, antes de regresar a Madrid durante su último viaje de Londres, descendieron en Nimes, se hospedaron en el hotel de Luxemburgo, visitaron los monumentos y Museos históricos y salieron encantados de la vieja ciudad romana.

Los reyes hicieron esta visita de incognito absoluto, y sólo gracias a una indiscreción «feliz» sabe el hecho la Agencia en cuestión.—Gómez de Fabián.

Excursionistas de la Casa del Pueblo

El día 17 del corriente celebrará este Grupo su excursión reglamentaria en el cerro de los Pinos, Tetuán.

Reuniránse para este fin los niños y guías del Sur en la plaza del Progreso, a las siete de la mañana, y los del Norte en la calle de Fencarral, núm. 143, a las siete y media, en donde se reunirán ambos grupos para partir al punto indicado, regresando por los Cuatro Caminos-Fuencarral.

Se hace presente a los excursionistas que ha mejorado la temperatura en el campo, recomendándose la más puntual asistencia.

¿Se juega en Portugal?

Así nos pregunta un compañero que vive en aquella localidad. Nosotros, mejor informados, podemos decirle que no. Hay, efectivamente, allí un establecimiento del Sr. Barriata, y corresponsal de *La Gaceta del Norte* y corresponsal de *Cocherito de Bilbao*. Es cierto que hay en el establecimiento una máquina de juegos de azar y que se hace capirotes y mangas de los artículos tales y cuales del Código penal; pero todo eso es serio.

El alcalde no hizo caso de la denuncia a su tiempo; ahora se le ha comunicado al señor gobernador de la provincia, y él dirá si hay juego o formalidad.

HUELGAS

En los talleres de Zorroza.
El gobernador de Bilbao comunicó anoche al ministro de la Gobernación que en una entrevista que había celebrado con los representantes de los obreros y de la Compañía había quedado, en principio, solucionado el conflicto, convirtiéndose las condiciones que han de discutirse y aprobarse en asamblea que los trabajadores celebrarán hoy en la Casa del Pueblo.

Acción social

En Madrid

La Unión General de Obreros Municipales y del Estado.
Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria hoy, viernes, a las nueve de la noche, en el salón grande de su domicilio social, Plamonte, 2, (Casa del Pueblo).

Se ruega la puntual asistencia de los asociados.

En provincias

Nueva Sociedad obrera.
El día 11 del corriente ha quedado legalmente constituida la Sociedad de Obreros Pistoleros, de Guernica (Vizcaya).

Los compañeros que componen la Junta directiva envían, por mediación de este diario, un fraternal saludo a todas las colectividades que luchan por el mejoramiento y emancipación de los oprimidos.

La nueva Sociedad celebrará lo más pronto posible un mitin de propaganda socialista en el teatro circo de la localidad, con la cooperación de las colectividades obreras de Bilbao y de Elbar.

El domicilio social de esta Sociedad, Ensanche, letra G., planta baja.

Un llamamiento que debe ser escuchado.
La Comisión encargada de la recaudación para pagar los terrenos de la Casa del Pueblo llama nuevamente la atención de la clase trabajadora de Sestao, para que, haciendo un pequeño sacrificio, contribuya a la magna empresa de pagar dichos terrenos.

Como antes se hizo saber por la Prensa, se han puesto en circulación acciones de peseta, reembolsables cuando la situación del Centro lo permita, y unos sellos de una peseta, 0,50 y 0,25 para donativos y suscripciones voluntarias mensuales, las cuales serán también reembolsables.

Con objeto de llevar bien la recaudación estarán todas las noches desde las ocho en adelante en el Centro Obrero los compañeros Manuel Trabado y Eleuterio López. Se expenden acciones y se admiten suscripciones y donativos en los establecimientos de José Aguilar y Felipe Cermenanza.

Juventud Socialista de Sestao.
En la asamblea general ordinaria celebrada el día 8 del corriente fué renovado el Comité, que quedó constituido en la siguiente forma:

Presidente, Francisco Arnáiz; vicepresidente, Felipe Camazón; secretario del interior, Eleuterio López; idem del exterior, Manuel Edroso; tesorero, Ismael Larrazz; contador, José Páez; recaudador, Julio Gayo; vocales: Ramiro Vázquez, Ricardo Ortiz y Francisco Arrubarrena.

Se tomó el acuerdo de convocar a asamblea extraordinaria para tratar de la organización de un Grupo de Educación y Cultura y un equipo de balompié.

Juventud Socialista de Ortuella.
La Juventud Socialista de Ortuella celebrará asamblea general extraordinaria mañana, 16 de agosto, a las nueve de la noche, para tratar asuntos de gran interés para la misma. Se ruega a los compañeros asistan a la junta.

Anuncio de huelga en Villadriá.
La Sociedad de obreros mineros de Villadriá, con fecha 7 del actual, vistos los abusos que viene cometiendo la Empresa explotadora y el injustificado despido de tres obreros de los hornos de calcinación, ha manifestado a la Empresa que, si dentro del plazo reglamentario para ir a la huelga no da a esos obreros los jornales perdidos y se les repone en sus puestos, se acudirá a la lucha, como es de justicia.

Para los Grupos socialistas.
El Grupo socialista de Baracaldo ruega a todos los Grupos socialistas constituidos que posean reglamentos tengan la amabilidad de remitir un ejemplar a esta colectividad, cuyo domicilio se encuentra en la Casa del Pueblo, plaza de los Fueros (Baracaldo).

Tardes de los niños

Estas simpáticas y alegres fiestas infantiles que todos los viernes organiza la dirección del Magic Park, obtienen un formidable éxito, más creciente cada día. Lo de hoy, viernes, dada la festividad del día, promete estar concurridísima, y para ella se prepara, a más de las tan celebradas carreras de patos, saltos y otros deportes y distracciones, un bonito y delicado programa de variedades propio para niños.

Rifa de muchos y valiosos juguetes; regalos a todos los niños.

La entrada, como de costumbre, 30 céntimos, incluido todo impuesto.

Por la noche, gran función de variedades, en la que toman parte el aplaudidísimo cómico-bufo Luis Esteso, con un nuevo repertorio para familias; Lola Mansilla, la sin rival cantadora de otros reglamentos, y *débüt* de la graciosa y aplaudida cupletista cómica Mari Tina.

Nueva Federación obrera

(POR TELÉGRAFO)
Zaragoza 14.—Las Sociedades obreras han acordado formar una Federación local. La constituirán 15 Sociedades de distintos gremios, con un total de 1.700 asociados.—C.

Los polvos para la BABA y contra las LOMBRIOS que antes se vendían en la calle de Calatrava, se venden ahora en la Farmacia de Labiaga, Toledo, 72. Precio: UNA PESETA.

SPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY
Buen Retiro.—Compañía de ópera italiana.—(Mod.)—A las nueve y tres cuartos, la ópera en tres actos, *Die Geisha*.—Desde las nueve de la noche, y en todos los intermedios, secciones de variedades por Moraima, Los Moravias, Davino y Pítita, Mary Tito, Dabut de Rosita de Granada.

Durante la representación de la ópera se exhibirán en el antiguo teatro magníficas películas cinematográficas.

Entrada al Parque 60 céntimos, incluidos todos los impuestos.

Gran Vía.—(Plaza del Callao).—Teléfono 4.510.—De seis y media a doce y media la noche, gran sección continua de cinematógrafo, con extraordinarios estrenos. Gran éxito de Ernestina. La mujer trágica (segunda parte) y Revista Pathé.

Establecimiento Tipográfico y Editorial.
Poncejos, 3.—Teléfono 753

POR SER LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Recomendamos a todos los socialistas la gran sombrerería y fábrica de gorras

JOSÉ MARIA SANTOS

15 y 16, PLAZA MAYOR, 15 y 16

Sombreros de fieltro y paja para caballeros y niños. Mucho surtido adonde elegir. Gorras muy baratas y bonitas.

M. ROCA FOTÓGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Faora Ribas, Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneo, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, etc., etc.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Dosa Castro. Ténganle presente nuestros lectores y suscriptores.

Gregorio Almeida

Plaza del Progreso, 9, 2.

COLEGIO DE ALMEIDA

1.ª y 2.ª ENSEÑANZA

CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

IMPORTANTE

Se advierte a las Agrupaciones y Juventudes de España que, caso de presentarse José Muñoz, de la provincia de Cáceres, que había pertenecido a la Juventud madrileña, no sea admitido, pues no lleva el visto bueno de la Agrupación de Sabadell a la que ahora pertenece.

MARIA GARCIA LOPEZ Profesora en partos. Telégrafos, 3, pral. Madrid.

SOCIALISTAS!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones.—Servicio a domicilio. Baya Baja, 31.—BARBERIA

CALLOS

Desaparecen con pocas aplicaciones del Colágeno BRAVO. Caja 75 céntimos. Farmacia Bravo. Páscico, 10, únicamente.

El Socialista

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 3. Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4.

TELÉFONO, 4.403. APARTADO, 687.

ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas. Reclamamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

MANZANILLA ROMANA

Preferida de las personas que hacen vida intelectual, pues regula las funciones digestivas, evitando los dolores de cabeza, trastornos gástricos e intestinales. Tomando una taza después de cada comida, hace que siempre sienten bien. BOTE de 100 tazas, una peseta; BOLSITA de 10 tazas, 0,10 céntimos.

SITIOS DONDE SE EXPENDE

Farmacias.

Luis Civil, Carretas, 22. Del Copo, Peligros, 9. Santo Domingo, Preciados, 39.

Droguerías.

Alquénzar, Corredora baja, 59. Viuda de M. Díaz, Atocha, 64. J. González, Fuencarral, 74. Viuda de Hijos de Baiza, Embajadores, 11.

Ultramarinos.

Valerín Martín, Preciados, 8. Osa Osamen, Montero, 51, y Jacometrezo, 11. José López, Concepción Jerónima, 12, y Toledo, 85.

Antonio López Santos, Antón Martín, 48. Madul Sanfeliz, Torrecilla del Leal, 5 y 18. Óndido López, plaza de San Miguel, 8. Felipe Vara, paseo del Prado, 38.

Francisco Casado, San Hermenegildo, 5. Casa de Guinea, Augusto de Figueroa, 30. Fructuoso Bañares, Avemaría, 5. Severiano Ornela, San Marcos, 25.

Remigio Casado, Palma, 54. Los Ceas, Espíritu Santo, 5. Valentín Duque, San Vicente, 63.

Domitrio Huerta, Divino Pastor, 25. Joaquín Marcos, San Carlos, 3.

Clemente Moreno, Velarde, 12 y 22. Eliseo Montes, Jorge Juan, 3.

Carlos Santos, Fez, 38. Manuel García, Augusto Figueroa, 23.

Mauricio Cea, Augusto Figueroa, 29. F. Alonso, Horno de la Mata, 17.

Melquiades Zorrilla, Mesón de Faredos, 84.

José Abad, Génova, 4.

Victor Buezas, Aduana, 27. Félix Borreguero, Arrieta, 8. José Sanz, Echegaray, 7.

Indalecio Cortés, Huertas, 10. José de Celis, Valverde, 20.

Eduardo Cabrerizo, Jardines, 38. Virgilio Martín, Tetuán, 24 y 26. Pedro Alameda, San Vicente, 29.

Filomeno Cristóbal, plaza del Dos de Mayo, número 6. José Menéndez, Infantas, 23.

López Hermoso, Pez, 40. Isaac Escudero, San Lorenzo, 3.

Eladio Diez, Mayor, 72. Viuda de Cuevas, Gravina, 9.

Leopoldo Cea, Colón, 1. Pérez Hermanos, Luna, 12.

Manuel García, Fez, 11. Pantaleón Arroyo, Cardenal Cisneros, 30.

Gorgonio Bartolomé, Cardenal Cisneros, 15. Ecequiel Ponce, Leones, 8.

Miguel Vega, Jacometrezo, 23. León del Puyo, Luna, 2.

Miguel Antón, Marqués de Santa Ana, 11. Rufino Calero, León, 20 y 22.

Fernández y Benito, Avemaría, 5. Asunción Fernández, Maldonadas, 5.

Modesto Macho, Alamo, 12. Faustino Geta, Fuencarral, 70.

Santos García, Fuencarral, 118. Vicente Salazar, Luchana, 43.

Isidro Miguel, Leganitos, 10. Ángel Robles, Fez, 13.

Macario Juárez, Bola y Torija, 1.

Mateo Pérez, Leganitos, 40.

Antonio Sáinz, Silva, 8. Martín Peñalvo, Postigo de San Martín, 9.

Félix Fernández, Hortaleza, 24. Donato Real, Minas, 13.

Epifanio Hernanz, Hortaleza, 54. Leóndes de Gonzalo, Hortaleza, 14 y 16.

Santiago Serrano, Leganitos, 50. Jesús Pérez, Princesa, 5.

José Fernández, Martín de los Heros, 17. Florentino Ruiz, Ventura Rodríguez, 4.

Simón Martínez, Princesa, 41. Juan A. de Cos, Santa Engracia, 47.

Aquilino Sardino, Juan de Austria, 11. Junquera Hermanos, San Bernardo, 30.

Alejandro García, San Bernardo, 4 y 6. Matías Sanz, Pez, 5.

Lucio Muñoz, Abada, 4 y 6. Alejandro Barón, San Mateo, 15 y Florida, 8.

Federico Yubero, Argensola, 13. Diego Zorras, Hortaleza, 102.

Otorino Blanco, plaza de Santa Bárbara número 7.

Matías Jiménez, Embajadores, 29. Escolástico Cerezo, Aduana, 3.

Rijos de F. Salgado, Infantas, 27. Alejandro Fernández, Prado, 17 y 27.

Andrés Franco, León, 7. Gabriel del Brío, Arenas, 25.

Esteban Unzueta, Tres Cruces, 3. Viuda de Hijos de Mateo Fernández, Jovelanos, 8.

Basilio Ortigas, Divino Pastor, 4. José de la Torre, Palma, 37.

R. Santos, Espíritu Santo, 40.

La Biblia

HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA M. Jaurés, el "leader" socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires.

«La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.ª, CON MAPAS, Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA: PUERTA DEL SOL, O. SAN BERNARDO, 20 y principales librerías.

Pídanse catálogo ilustrado gratuito a la SOCIEDAD BÍBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

GUARNICIONEROS

PARA INICIALES, ENLACES Y ROTULACION EN ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA 6 y 10 ESCALINATA 6 y 10 OMBALLOS

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Leed "Vida Socialista," Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

Bicicletas: Pequeños plazes.

San Roque, 12, pral.

Peluquería y barbería de Benito Rodríguez. Servicio esmerado. Se admiten abonados. Silva, núm. 4.—MADRID

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 33

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,35 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTERREROS... Adultos: coche con cuatro caballos empuñados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesiten por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIEBEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TUDO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 35. Calle de Martínez Campos, núm. 1. Cava baja, núm. 33. Valencia, núm. 5. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día, económico; Cocido, 50 céntimos.

Folleto de EL SOCIALISTA (6)

EL SOCIALISMO

Y LA SUPERSTICIÓN BURGUESA

POR IGNACIO SCARABELLI

Por otro lado, y aparte de las persecuciones, el Socialismo encuentra su natural e irresistible desarrollo en los hechos que a diario acaecen en las modernas sociedades civilizadas. Todavía repiten algunos que el Socialismo es tan antiguo como el mundo, y que si antiguos son los sufrimientos humanos, no lo es menos —aunque ineficaz siempre— la aspiración de hacerlos cesar. Pero las condiciones sociales han cambiado. Dicese que es antiguo y siempre nuevo el fenómeno: humanum paucis vivit gemitus; y todavía, como en los siglos pasados, se ve a unos pocos apropiándose el trabajo de muchos; todavía se abusa de los ladrones de millones y se castiga a los rateros; todavía el honor, la dignidad, el carácter, el decoro tienen un significado relativo... al interés de la clase dominante; todavía el mundo es de los astutos, de los hábiles, no de los honrados, y todavía la honesta jovencilla pobre languidece en la miseria, mientras la gran prostituta está rodeada de cuanto bueno tiene la vida, etcétera, etc. En resumen, todavía existen muchos males; siempre los ha habido, los hay al presente... y se dice que los habrá en el porvenir. Pero es cierto que cada vez son más intolerables. ¿Por qué? Porque la masa de

los desposeídos es cada día menos inconsciente y menos débil. La burguesía, vencedora en 1789, ha declarado de buena fe que la esclavitud es cosa infame que debe ser abolida; pero hoy tenemos esclavos blancos en todas las desgraciadas que carecen de un trozo de pan, y viven esclavos los hombres sin trabajo, obligados a emigrar ó a doblar la cerviz ante cualquier capitalista que les procure un medio de no morir de hambre. La burguesía ha declarado de buena fe la igualdad en el derecho ante la ley y los Tribunales; pero el pueblo sigue creyendo que la ley no es igual para todos. La burguesía ha concedido la enseñanza elemental gratuita, y en varios países el sufragio administrativo y político a casi todos los varones mayores de edad, y ahora que la plebe tiene algo de instrucción y de derecho al voto, siente que la miseria es un tormento insufrible. Hoy, como nunca, se demuestra no sólo por los socialistas, sino también por los economistas y hasta por los estadistas, que los ricos, merced al actual orden económico, se enriquecen cada vez más, y la descarada ostentación de la riqueza ganada en breve tiempo ó robada, el lujo de los banqueros, de los grandes rentistas, grandes acaparadores, y de sus manteniendas, y la exposición de tantas cosas exquisitas, fomentan el odio del proletariado y le hacen sentir que la miseria es el hierro candente aplicado a su carne. Y resulta que el propio tiempo que esto sucede los doctores de las Universidades, los filósofos, los escritores repiten que todas las criaturas humanas tienen derechos naturales inalienables, de los cuales adquiere el pueblo verdadera conciencia con la instrucción; se repite a los proletarios que son ciudadanos libres; pero todo, por el contrario, les hace tocar con

la mano que no son libres, porque son miserables, y en su apoyo acuden, juntamente con el buen sentido, la Economía política, el Socialismo, la Fisiología, la Historia social, para demostrar que la base de todo es el pan, que sin el medio de vivir no se puede alcanzar nada honrado ni bueno, nada, nada de cuantos es humano. Así las cosas, es lógico, inevitable, que en los países ricos y civilizados prospere considerablemente el Partido Socialista. «Un campesino —decía Liebknecht— tenía dentro de su cabaña una hada, la cual, lejos de hacerle daño, le procuraba el bien. Pero el campesino detestaba a su hada y decidió desembarazarse de ella. Le arrojó cuantos objetos pudo alcanzar su mano, intentó golpearla y matarla. Pero la hada vivía siempre. Desesperado el campesino, pegó fuego a la cabaña; pero mientras la cabaña ardía, el infeliz sintió que a sus espaldas la hada se reía de su ferocidad y su dolor.» Los gobernantes pueden destruir la casa; pero el Socialismo no puede morir porque es necesario. CAPITULO I LOS ENEMIGOS DEL SOCIALISMO TODAVÍA ESPERAN PROYECTOS DE RECONSTITUCIÓN SOCIAL.—ESENCIA Y CARACTERES DEL ACTUAL SOCIALISMO INVASOR. Todavía se dice por ahí: «Aunque cada vez sea más numeroso el Partido Socialista en los países civilizados, jamás podrá triunfar, porque las teorías socialistas son irreales, pues suponen al hombre distinto de como es; las tentativas de aplicación de las doctrinas socialistas que se han hecho han sufrido un fracaso absoluto.» Y se recuerdan las colonias comunistas fun-

dadas por Owen y por los secuaces de Cabet, los establecimientos creados por algunos sanseimonianos y el Palansterio de Fourier, tentativas todas ellas lastimosamente fracasadas. Y yo añado que tuvo vida harto breve y sensible muerte el último intento de colonia colectivista —la Colonia Cecilia— realizado en el Brasil por algunos italianos. Fatalmente así debía suceder. ¿Por qué? Pongamos un ejemplo. En 1879, cuando las aguas del Po inundaban la llanura que existe entre Secchia y Panaro, un rico propietario había construido en torno de su jardín y de su casa un macizo terraplén para defenderse del agua invasora. Durante algunos días la casa y el jardín permanecieron incólumes; pero después vió que empezaba a penetrar el agua por un lado y por otro, y en poco tiempo, en el jardín y en la casa acabó por alcanzar el mismo nivel que en los campos circundantes. El terraplén para nada había servido. ¿Os encerráis en el mes de julio en una tienda aislada? El calor de afuera penetra por todas partes. ¿Es posible en agosto respirar aire puro en el pantano de Grossetana, cuando alrededor vuestro está infestado por la malaria? ¿Queréis aplicar el colectivismo a los medios de producción, cuando en todas las manifestaciones de la vida se muestra omnipotente el principio de la propiedad privada? Desde luego afirmo que es imposible. Y afirmo igualmente que es una locura pretender la implantación de una sociedad nueva cuando faltan todavía los elementos constitutivos. Como dice Zerboglio, es una estupidez pretender que el Socialismo, igual que un diablillo de Car-

tesio, surja al golpe de la varita mágica. Esto sólo puede suceder como resultado de la evolución. He aquí el carácter del Socialismo moderno, el llamado científico, positivo, práctico, en oposición al de Owen, Fourier, Saint-Simón, que en la primera mitad del siglo pasado fué objeto de amables esperanzas por parte de los ingenuos y causa de inmediatas desilusiones. Muchos burgueses replican: «No decis siempre los socialistas que os mueve un alto ideal; que queréis sustituir al actual capitalismo privado por el sistema de la propiedad colectiva de todos los medios de producción y de cambio; que queréis hacer al hombre menos egoísta y que llegue al reinado de la fraternidad y la igualdad? No queréis asegurar la vida, la dignidad y la libertad de toda criatura humana, etc., etc.? Hacéis grandes promesas y después, cuando llegan las demostraciones prácticas, plegáis vuestra bandera y escapáis. No; en vez de recoger su bandera y escapar, los socialistas avanzan desplegada y exclaman: «Nuestra meta, que en el orden económico es el colectivismo de los medios de producción y de cambio, y en el orden social la constitución de una clase única, está todavía lejana. Sin embargo, estamos convencidos de que cuando haya cesado la tiranía del capitalismo privado que ahora tiene sometidos a los trabajadores; cuando todos los hombres formen parte de una clase sola, habremos llegado a un tipo humano distinto y bastante mejor que el actual. Tenemos fe en que puede existir y que existirá no sólo una distribución de los bienes no injusta, sino también una mayor producción y, relativamente, un desarrollo menor de producción, juntamente con una gran disminu-

ción de desigualdades, de tiranías, de víctimas inocentes... ¡Oh! —exclaman, astutos, los adversarios.— ¿Os atrevéis los socialistas a decir que ese es vuestro deseo? Perfectamente. Explicad, pues, claramente, cómo quedará organizada vuestra sociedad (1); sólo así podremos hacer una comparación entre lo existente y lo que ha de venir; sólo entonces podremos discernir en serio si será posible la llegada de las aspiraciones socialistas: mejor tipo humano, mejor distribución, mayor producción y relativo menor desarrollo de la población, el altruismo en vez del egoísmo. Entonces se verá que todo eso son locuras, verdaderos engaños, ya que los hombres serán esclavos de unos cuantos pillos que se habrán acomodado en el Poder; habrá una competencia para ver quién produce menos; se comerá más; se reproducirán como los conejos; llegará, en fin, la miseria universal y el retroceso a la barbarie. Al menos, Owen, Cabet, etc., nos han dado un plan de la futura organización social. ¿Por qué no lo dais vosotros? Richter, en (1) Yves Guyot, en La tiranía socialista, dice: «¿Cómo estará organizada la propiedad colectiva del suelo, de las herramientas, de las primeras materias? ¿Cómo se distribuirá el producto? ¿Habrá igualdad en la duración del trabajo ó igualdad de salarios? Los socialistas alemanes suprimen las dificultades no contempladas de ellas.» También el Sr. Clemente Cortés, en el Corriero della Sera, decía: «Yo ruego a los socialistas que me digan cómo estará constituida la sociedad con que pretenden sustituir a la actual.» (Continuará.)